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Возлюбленные о Господе всечестные отцы,  
досточтимые иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Христос Воскресе!

Воистину Воскресе Христос!

1 Святитель Григорий Нисский. Слово Первое на Святую Пасху.
2 Макарий Великий, преп. Мрачное состояние падшего / Добротолюбие. Т. 1

«Приидите, возвеселимся о Господе! – говорим се-
годня со святителем Григорием. — Он сокрушил силу 
врага и водрузил для нас победное знамение Креста, 
поразив противника»1. 

Мы радуемся Светлому Христову Воскресению, 
потому что Господь победил диавола, который мучил 
человека со времени грехопадения: распоряжался 
душой как своей собственностью, облекся в душу 
человеческую, как в свою одежду, и восседал в нашей 
душе, как на своем престоле2. Вместе с диаволом 
побеждены и грех, и его оброк — смерть! Ныне мы вос-
клицаем с апостолом: «Смерть! где твое жало? ад! где 
твоя победа?» (1 Кор 15:55). 

Через Христа Воскресшего мы получаем доступ 
к бессмертию, которого ищут мудрецы века сего, но 
не могут найти. Не могут найти потому, что источ-
ник бессмертия — Сам Господь, без Него все в мире 
разрушается. Не могут найти потому, что бессмертие 
ищется в земном измерении, где часто зло господству-
ет над добром, где лукавство объявляется за правду, 
где телесное благополучие ставится выше духовного 
совершенствования. И бессмертие даровано нам не в 
будущем, не в возможности, а реально. Оно соверши-
лось здесь и сейчас! 

Преображение и воскресение человеческой при-
роды Божиею благодатью происходит уже в нынешнем 
веке, когда человек приносит покаяние в Церкви, то 
реально ощущает, как его душа начинает дышать, 
начинает жить. Человек воскресает духовно. Такое 
воскресение души затрагивает и тело, которое при 
совершенствовании в заповедях Божиих перестаёт 
быть подверженным закону разрушения. Тела святых 
угодников Божиих, всецело устремившихся по пути 
заповедей Господа, пребывают в нетлении, доказывая, 
что соединение с Воскресшим Спасителем дает и нам 
возможность воскреснуть вместе с Ним!

И хотя смерть продолжает разлучать нас с нашими 
близкими, но отныне для уверовавших во Христа она 
становится дверью навстречу Богу, рождением в веч-
ную жизнь, успокоением от земных трудов. 

Пусть каждый из нас заглянет в свое сердце и 
начнет его исправлять, пока есть время, пока мы 
можем покаяться в Таинстве исповеди и соединиться с 
Живо творящим Телом Христа Воскресшего в Таин-
стве Причащения! Ведь именно Причащение Святых 
Христовых Таин есть начало соединения с Воскрес-
шим Спасителем, которое станет всецелым в жизни 
будущего века. 

Вот почему так важно каждому человеку ходить в 
храм и участвовать в Таинствах Церковных! 

В этом году мы с Вами, дорогие отцы, братья и 
сестры, праздновали двадцать пятую годовщину об-
разования Брянской епархии — событие, которое дало 
значительный импульс развитию церковной жизни на 
Брянской земле! За это время было многое сделано: 
открыты новые храмы, восстановлены разрушенные, 
положено начало восстановлению монастырской жиз-
ни. Многие священнослужители вышли на слово про-
поведи Евангелия. И всё это делается, чтобы помочь 
людям найти дорогу к Господу, приблизиться к Нему, 
чтобы возможность участвовать в Таинствах Церкви 
была у каждого человека, дабы опыт соединения с 
Воскресшим Христом в Таинстве Причащения сподо-
бил каждого из нас почувствовать в своем сердце на-
стоящую Пасху, умножил бы веру в наше воскресение 
и в жизнь будущего века. 

Пусть торжество победы над смертью укрепит наши 
силы. Пусть неизреченная Пасхальная радость через 
наши дела и отношение к нашим близким достигнет 
всех людей! Чтоб едиными устами и единым сердцем 
мы прославили Пасху Господню и нелицемерно воз-
гласили:



Отец Михаил, Пасха празднуется 40 дней. Да-
вайте поговорим о воскресных службах этого 
периода. Воскресенье, следующее за Светлой 
седмицей — неделя апостола Фомы, называется 
еще Антипасхой? Почему?

	Слово «Антипасха» дословно переводится как 
«вместо Пасхи». В названии нет негатива, как кому-то 
может показаться. Это просто противопоставление, 
так как Светлая седмица с двух сторон обрамлена 
этими воскресеньями.

Накануне Антипасхи, в субботу Светлой седми-
цы, верующим раздают артос. Как его правиль-
но употреблять? Обязательно ли нужно брать 
его домой?

	Артос — это хлеб, который освящается в день Пасхи 
и раздается людям обычно в субботу Светлой седми-
цы как Хлеб Жизни. Господь Иисус Христос говорит: 
«Я есмь хлеб жизни» (Ин. 6:48). Артос мы освящаем в 
воспоминание этих слов, в ознаменование того, что мы 
желаем Хлеба Жизни вкусить. Верующему человеку 
брать артос обязательно. Он хранится в течение года 
и вкушается по мере необходимости, когда у человека 
какая-то печаль, болезнь, скорбь и нет возможности 
причаститься. С восклицанием «Христос Воскресе!» 
человек вкушает артос, вспоминая о воскресении Хри-
стовом, и это его укрепляет и поддерживает. Важно 
понимать, что артос дается людям не для того, чтобы 
хранить и поклоняться ему, а чтобы употреблять. Этот 
освященный хлеб — напоминание нам о воскресении 
Христовом, а коль скоро мы и сами желаем воскрес-
нуть, то с благодарностью его принимаем.

Чему учит нас Евангелие в неделю апостола 
Фомы?

	Апостол Фома не был с учениками, когда им в 
первый раз явился воскресший Христос. Воскресение 

из мертвых само по себе событие необычайное, в 
которое поверить трудно. Кроме того, апостолы уже 
поняли, что Христос стал жертвой за грехи человека, 
и они с трепетом ожидали, примет ли Господь эту 
жертву. Поэтому они очень боялись ошибиться, уви-
деть какие-то другие знамения. Неудивительно, что 
Фома, когда другие ученики сказали ему: «Мы видели 
воскресшего Господа», очень осторожно это принял. 
Он не был неверующим, а, наоборот, был глубоко 
верующим человеком, но боялся ошибиться, и потому 
сказал: «Если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и 
не вложу перста моего в раны от гвоздей, и не вложу 
руки моей в ребра Его, не поверю» (Ин. 20:25). Когда 
Христос пришел и показал язвы от гвоздей, а апостол 
Фома вложил руку в ребра и осязал, что это действи-
тельно Христос, он воскликнул: «Господь мой и Бог 
мой!» (Ин. 20:28). И Господь ведь не только апостолу 
Фоме показал Свои раны, Он показал их всем нам. 
Мы все можем убедиться в истинности воскресения 
Христова, в том, что Господь на кресте умер за грехи 
всего человечества, и за наши с вами тоже. Теперь 
всякий человек, приходящий ко Христу, перед Его 
крестом исповедуясь в грехах, получает их оставле-
ние. А слова «Блаженны невидевшие, но уверовав-
шие» (Ин. 20:29) говорят о том, что наша сегодняшняя 
радость ничуть не меньше той, которую имели апосто-
лы, встретившись с воскресшим Христом.

3-я неделя по Пасхе — жен-мироносиц, пра-
вильно ли считать этот праздник православным 
женским днем?

	Традиционно, да, мы отмечаем этот праздник как 
православный женский день. Вообще в нашем мире 
происходит постоянное разделение по каким-то при-
знакам: расовому, половому, профессиональному…  
Но на самом деле, единственное, что нас разделяет — 
это наша греховность. Христос же пришел, чтобы пре-
одолеть рознь века сего и всех нас объединить в одну 
Церковь, где «нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, 
ни свободного; нет мужеского пола, ни женского...» 
(Гал. 3:28). Мы воспоминаем жен-мироносиц с тем, что-
бы сказать, что Господь нисколько не умаляет женщин. 
Ведь апостолы боялись идти ко гробу, а жены-миро-
носицы пришли первыми, потому как проявили любовь 
ко Господу и веру, которая была выше страха. Этот 

На вопросы «Брянских мирян»  
отвечает иерей Михаил Макухин,  
священник Петро павловского  
монастыря г. Брянска, заведую
щий информационноиздатель
ским отделом Брянской епархии
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день — еще и повод задуматься, как мы, совершенно 
разные люди, становимся единой Церковью? Общее у 
нас — Христос. Мы Христа ради приходим в Церковь, 
если этого нет, все распадается. Поэтому, собственно 
говоря, и происходят церковные расколы: охладевает 
вера, и Христос становится людям не интересен. Через 
пасхальные Евангелия Господь пробуждает в нас са-
мый главный интерес, так как именно через Христа мы 
спасаемся и идем в жизнь вечную.

Неделя о расслабленном, неделя о самарянке — 
почему в пасхальные дни мы вспоминаем собы-
тия, не связанные с воскресением Христовым? 
Чему учит Евангелие этих дней?

	Давайте подумаем, кто такие расслабленные? Это 
все мы — люди, ослабленные грехом. Нам Евангелие 
показывает физическое состояние человека, который 
уже и ходить не мог. А если мы посмотрим на мораль-
ное состояние человечества до пришествия Христова, 
то увидим, что оно тоже было очень плачевное. Вспом-
ним, как Ирод приказал казнить Иоанна Предтечу. На 
праздновании дня рождения его сожительница научи-
ла свою дочь, чтобы по ее просьбе принесли к накры-
тому столу окровавленную голову Иоанна Крестителя.
 	Это даже представить себе сейчас трудно. А тогда 
это никого не удивило, никто не сказал: «Что творит 
царь Ирод!» Пришествие Христа сильно изменило 
этот мир. Господь расслабленному человеку, а вместе 
с ним всему человечеству, дает шанс измениться. 
А если человек меняться не будет, он опять придет в 
расслабленное состояние. Слова Господа: «Не гре-
ши больше, чтобы не случилось с тобою чего хуже» 
(Ин. 5:14) — это напутствие всем людям. Это нам 
будет хуже, если мы не изменимся.
	Чтением Евангелия о самарянке Церковь также 
косвенно разъясняет значение и смысл воскресения 
Христова. В беседе с самарянкой Господь указывает 
на то, что Он пришел спасти не только иудеев, но 
всех людей, независимо ни от чего. Для этого нужно 
только наше желание.

Почему в последнюю неделю Пасхи читается 
Евангелие о слепорожденном? 

	Из этого Евангелия следует, что даже слепорож-
денный верует во Христа. И когда ему говорят люди 

зрячие, которые, казалось бы, видят происходящее 
своими глазами, что человек, который его исцелил, не 
пророк, он отвечает: «удивительно, что вы не знаете, 
откуда Он, а Он отверз мне очи (Ин. 9:30).
	Многие из нас — «слепорожденные» в духовном 
смысле. В большинстве своем мы не родились в вере, 
а пришли к ней уже взрослыми. Чтобы не смущаться 
этим, нужно помнить — Господь всех нас призывает 
и не оставляет никакого человека. Когда апостолы 
спрашивают: «Кто согрешил, он или родители его, что 
родился слепым?» (Ин. 9:2), Господь отвечает: «Не 
согрешил ни он, ни родители его, но это для того, что-
бы на нем явились дела Божии» (Ин. 9:3). С прише-
ствием Господним апостолы ожидают, что вот сейчас 
воцарится Христос и наступит полное блаженство. Но 
мир меняется не сразу, не сразу приходит торжество 
Божие, а через какие-то язвы человеческие, через 
немощи Господь являет Свою славу. Мы ожидаем, 
что впереди нас ждет иная жизнь, но до этого многое 
еще придется претерпеть. Через Евангелие о слепо-
рожденном Церковь подкрепляет нас, напоминает, 
что даже через несение скорбей Господь являет Свою 
славу в этом поврежденном грехом мире.

Празднование Пасхи заканчивается Вознесе-
нием Господним. Это грустный праздник? Ведь 
Господь оставляет Своих учеников и уходит к 
Отцу.

	Он уходит к Отцу не просто для того, чтобы уйти. 
Господь не оставляет учеников, а посылает им Духа 
утешителя. Святого Духа, Которого получили апосто-
лы и Который пребывает с нами до сих пор. И сегодня 
этим же Духом в Церкви все совершается. Если изна-
чально спасались только те, кто был непосредственно 
рядом со Христом, то через сошествие Святого Духа 
Господь приводит ко спасению всех людей, кото-
рые вошли в Церковь Христову. Он распространяет 
действие Церкви не только в ширину, по всей поверх-
ности земли, повелевая апостолам идти и просвещать 
все народы, но и в глубину — по времени, до сегод-
няшнего дня. И до конца времен этот Дух будет в 
Церкви, и через это будут спасаться люди. 
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В зВенящей 
тишине

Очутившись за стеной мона-
стырской ограды, словно попа-
даешь в другой мир. Звенящая 
тишина, освежающий хвойный 
воздух. Вдыхаешь полной грудью 
и не можешь надышаться. На ули-
це поднялся ветер, морозит, ноги 
утопают в снегу — последние 
дни зимы. Перед нами вытянутое 
белое двухэтажное здание из 
старого кирпича — сохранивший-
ся келейный корпус. На железных 
дверях надпись: «Домовой храм 
Всех Святых». Проходим внутрь 
— обдает приятным теплом. 
Встречают нас так же тепло и 
радостно, как дорогих гостей. 

В возрождаемом Спасо-Пре-
ображенском монастыре по-
селилось пять монахинь и две 
послушницы. Старшей сестрой 
назначена монахиня Макария 
(Швец). 

В 140 километрах от Брянска на окраине Севска уединился Спасо-Преображенский 
монастырь. Подъезжаешь к старинной обители и дух захватывает от величе-
ственного зрелища: мощная оградительная стена с зубцами в форме ласточкиных 
хвостов и шатровыми башнями на углах. Московский Кремль в Севске! Монастырь 
здесь существовал с начала XVII века. В 1921 году был закрыт и только спустя сто 
лет — в июле 2018-го возвращен Русской Православной Церкви. По благословению 
митрополита Брянского и Севского Александра обитель возобновлена как жен-
ская. С первых дней создана православная община, и на этом святом месте стала 
совершаться литургия. В обитель вдохнули жизнь, здесь чувствуется благодать 
Божия.   

АрхиерейскАя резиденция
Свою историю Спасо-Преображенский монастырь ведет с 1618 года. 

Обитель основал архимандрит Корнилий, до этого возглавлявший одно-
именный монастырь в Новгороде-Северском. В результате Деулинского 
перемирия основная часть Северской земли отошла к Речи Посполитой, 
и братия переселилась в Севск. Основанный им Спасский монастырь 
был деревянный, небогатый, имел два храма — Преображения Господня 
и Илии Пророка. В начале XVII века здесь числилось 2 иеромонаха,  
2 иеродиакона, 5 крылошан и 14 монахов. Имелись земельные угодья, 
три мельницы. В 1713 году в монастыре стал возводиться Преображен-
ский храм и спустя пять лет был построен. В память о прежней деревян-
ной церкви в нем устроили теплый придел во имя Илии Пророка. 

Жизнь обители коренным образом изменилась в 1764 году в связи  
с образованием в Севске епископской кафедры. Братию перевели  
в другие монастыри, а Спасская обитель получила новый статус — стала 
резиденцией севских викарных епископов. Рядом с монастырем разме-
стилась и духовная семинария. Когда же епископская кафедра перееха-
ла из Севска в губернский город Орел, обитель начала приходить  
в упадок. Но ее выкупил Севский Троицкий девичий монастырь и сделал 
своим подворьем. После революции, в декабре 1918 года, монахинь 
потеснили воспитанники детской колонии. А через два года сестер пере-
селили в Троицкий монастырь. Позднее в Спасской обители разместился 
Стрелецкий совхоз. С 1950-х — Севская коррекционная школа-интернат. 
В 2018 году учебное заведение переехало в бывшее здание Негинского 
детского дома, где был проведен капитальный ремонт, оборудованы 
классы и созданы комфортные условия для проживания детей. Освобо-
дившиеся монастырские строения передали Церкви.
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— Первый раз мы вступили на 
эту святую землю 12 июня 2018 
года, — рассказывает матушка 
Макария. — Забрали из епархии 
нашу монахиню Иоанну, кото-
рая там несла послушание, и 
она осталась здесь ночевать с 
одной паломницей, которую мы 
совершенно случайно встретили 
на улице. Я говорю: «Люба, ты 
едешь с нами». Она: «Да, благо-
словите». Мать Иоанна вместе 
с послушницей Любовью начали 
уборку, молились, читали прави-
ло, с батюшкой освящали кор-
пуса. Буквально через недельку 
подъехали монахиня Игнатия с 
монахиней Леонидой из Москвы. 
Мать Игнатия, мать Иоанна и 
мать Антония — это сестры из 
Карачевского Николо-Одринского 
монастыря. Монахиня Евдокия 
жила в Севском Свято-Троицком 
мужском монастыре. Пришла на 
открытие, когда игумена Варсо-
нофия направили сюда на вос-
становление. А с возвращением 
Спасо-Преображенской обители 
перешла к нам.

«я Хотела стать  
МонаХиней» 

Почти двадцать лет монахиня 
Макария подвизалась в Николо-
Одрином монастыре. В 1996 году 
игумения Мариам (Шагарова) за-
брала ее из Оптиной пустыни.   

— Я там гостевала у своих 
братьев иеромонахов, трудилась 
на послушании, — вспоминает 
монахиня Макария. — Кто-то 
матушке сказал: «Есть такая по-
слушница Лидия, и тебе надо ее 
забрать». Матушка приехала и на-
чала меня искать по монастырю. 
А я услышала об этом и пошла 
погулять в лес. Но меня все-таки 
нашли в конце дня... 

Я хотела стать монахиней. 
Мама воцерковленная, ее тру-
дами и молитвами мы посещали 
много обителей, живя на украине. 
Помню, маленькая была, и меня 
батюшки взяли с собой в пещерки 
в Киево-Печерскую лавру на ноч-
ную литургию. После этой службы 
неизгладимое впечатление 
осталось в душе на всю жизнь. 
В 1995 году я приехала в Оптину 
к своим братьям и затем уехала 
в Николо-Одринский монастырь, 
где и осталась, мне тогда был 
21 год. Матушка Мариам начала 
возрождать обитель. Ничего не 
было. Помню, как белье стирали 
в речке. Затем по благословению 
старца Илия и по своему внутрен-
нему желанию я приняла монаше-
ский постриг. 

История словно повторяется. 
Теперь уже Спасо-Преображен-
ский монастырь встретил сестер 
руинами, но они не испугались. 
«Мы монахи, наше дело молить-
ся, день прешед, благодарю Тя, 
Господи, — говорит матушка Ма-
кария. — Неважно, где живешь, 
важно, как живешь. Все еще в 
процессе становления, но самое 
главное, это, конечно, внутренний 
мир сестер. Молимся и просим 
Господа, чтобы Он укрепил нас 
устоять в единстве духа, потому 
что условия немножко сложные, 
но слава Богу».

ДоМоВой ХраМ 
ВсеХ сВятыХ

Матушка Макария спешит 
поделиться тем, что удалось сде-
лать за полгода. С газом вопрос 
решили, поставили новые окна в 
келейном корпусе — сэкономили 
на отоплении в несколько раз, 
крышу починили — строители 
запросили непосильную для раз-
рушенного монастыря сумму, вот 
пришлось сестрам самим лезть 
на двухэтажное здание… 

На первом этаже обустроили 
кухню и трапезную, на втором 
— кельи сестер, комнаты для 
паломников и домовой храм Всех 
Святых. 

— Из помещений, которые мы 
здесь увидели, актовый зал боль-
ше всего подходил под храм, и с 
помощью Божией его обустроили, 
а теперь стараемся как можно 
больше служить. Богослужения 
совершают иеромонахи Богоро-
дицкой Площанской пустыни, — 
рассказывает матушка Макария. 

«Вот это красота!» — изум-
ляюсь, заходя в храм. Грустные 
«больничные» стены поштукату-
рили, пол устелили линолеумом, 
сделали изящный деревянный 
иконостас, на стены повесили ико-
ны в резных киотах. Получилось 
уютно, красиво и светло. Во всем 
убранстве храма чувствуются жен-
ская аккуратность и забота. 

До закрытия монастыря на 
первом этаже келейного корпуса 
был домовой храм Всех Святых. 
В советские годы над Домом Бо-
жиим надругались, в алтаре сде-
лали туалет. Когда сюда пришли 
сестры, он уже не действовал, по 
всей видимости, здесь был склад. 
Пришлось расчищать мусор, 
убирать сантехнику. На месте 
же храма находились комнаты. 
Временные перегородки убрали, 
и сейчас нужны чертежи, чтобы 
начать реконструкцию. 

— Летом по благословению 
Владыки, и как средства по-
зволят, начнем делать алтарную 
апсиду, нужно ее накрыть и по-
ставить крест, — говорит монахи-
ня Макария.  
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Монахиня Макария (Швец)
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КОММЕНтАрий ДрЕВлЕХрАНитЕля  
БряНСКОй ЕПАрХии АрХитЕКтОрА- 
рЕСтАВрАтОрА АлЕКСАНДрА ПЕрОВА

— В прошлом году мы подали заявку в 
Министерство культуры на проектирование двух 
объектов — келейного корпуса и архиерейского 
дома. На остальные постройки пока не можем 
подавать, потому что есть сложности с докумен-

тацией. Этим летом стоит задача провести противоаварийные меропри-
ятия. Будем привлекать волонтеров из Фонда сохранения культурного 
наследия «Достояние поколений». 

Необходимо закрепить кладку в Преображенском храме и на полуки-
лометровой монастырской стене в метр толщиной, чтобы предотвратить 
обрушение кирпича и законсервировать объекты. На соборе должны по-
явиться крест и главка. Если крест засияет, то все увидят, что в обители 
затеплилась жизнь. Стоимость реставрации — это цифры на сегодняш-
ний день нереальные, навскидку, около миллиарда рублей. Еще необхо-
дим демонтаж, чтобы открыть вход, где надвратная колокольня, которая 
никогда не реставрировалась. Сейчас вход в монастырь — с хозяйствен-
ного двора. 

Спасо-Преображенская обитель уникальна в архитектурном от-
ношении: в провинциальном Севске стена с ласточкиными хвостами 
и боевыми ходами, где вы еще такое увидите в Брянской области?! 
Уникален и Преображенский храм, тем, что внутри сохранился декор в 
стиле классического барокко, что говорит о высоком статусе. Если мы 
начнем замечать такие вещи, то будем понимать, какова Россия, станем 
бережно относиться к ее истории, к сохранению памятников архитекту-
ры и всем миром восстановим этот монастырь.  
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Преображенский храм

святыни



На втором этаже сестры орга-
низовали швейную мастерскую. 
Матушка Макария шьет сама, ей 
помогает послушница Людмила. 
Шьют монашескую одежду и 
церковные облачения, принимают 
заказы. В швейной мастерской 
есть небольшой иконописный 
уголок, где Людмила пишет иконы 
для монастыря и на заказ. Напи-
санные ею образы уже украшают 
домовой храм. «Так нам Господь 
посылает копеечку для существо-
вания и для продолжения вос-
становления обители», — говорит 
матушка Макария.

«Милости просиМ 
ВсеХ»

Матушка Макария продолжает 
нас знакомить с обителью, точ-
нее, с тем, что от нее осталось. 
Преображенский храм начала 
XVIII века стоит в руинах, мона-

стырская стена постепенно разру-
шается. уцелели здание духовной 
консистории и просфорная. «Все 
эти годы здание просфорной про-
стояло без отопления, а стены су-
хие, как будто вчера там переста-
ли трудиться. Хоть сейчас ставь 
печку и начинай печь просфоры 
и хлеб. Мы с сестричками мечта-
ем найти печника, но это сейчас 
проблема», — делится планами 
старшая сестра.

Пришедшим на руины сестрам 
стали помогать севчане. «Нас 
поддерживают несколько семей, 
кто-то столярной работой: приво-
зят нам стеллажи, тумбочки, 
кто-то другими делами, сами при-
езжают, спрашивают, что нужно», 
— говорит матушка Макария. 

Монахиням и послушницам 
приходится много трудиться. Го-
ворят, хотя и сложно, но это при-
ятные заботы. Прошлым летом, 
как только заселились, убирали 
территорию. «Мать Игнатия с 
триммером, мы — кто с косами, 

кто с граблями. Люди видят, что 
сестры трудятся, и отзываются.  
Нам помогал суземский приход, 
глава администрации города 
Севска трактор дает постоянно. 
Глава администрации Суземского 
района помог нам подготовить 
здание для входа в зиму», — рас-
сказала старшая сестра.

В отдаленном от Брянска мо-
настыре без машины не обойтись. 
Нужно ездить по хозяйственным 
нуждам — то за саморезами, то 
за провизией. Монастырским 
гаражом заведует мать Игнатия. 
Автопарк небольшой — «ауди» 
1989 года, подарок племянницы, 
и «уазик», тоже пожертвован-
ный добрыми людьми. Монахини 
сами управляют автомобилем. 
А мать Игнатия занимается еще и 
ремонтом. 

— Мы счастливые, первые на-
сельницы, потому что только на-
чинаем строить. Приходите к нам 
трудиться, — улыбается монахиня 
Игнатия.  
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святыни



— Мы неблизко от Брянска, 
но один-два раза проедешь, 
привыкаешь, и потом дорога 
быстро преодолевается. Руки нам 
нужны, здесь очень много трудов, 
поэтому милости просим всех, — 
приглашает матушка Макария. 
— у нас есть архиерейский сад, 
который тоже нужно расчищать. 
Пускай даже и руины пока, но 
чтобы это все было с любовью 
ухожено. 

не наДо бояться!

На третьей неделе Велико-
го поста митрополит Брянский 
и Севский Александр совершил 
литургию Преждеосвященных 
Даров в Спасо-Преображенском 
монастыре. Архиерейское бого-
служение стало первым за сто 
лет после закрытия обители. 

— Я хотел бы пожелать всем 
нам почаще молиться, матушке 
Макарии — терпения, потому что 

действительно, когда оглядыва-
ешься вокруг, становится страш-
но. Но глаза страшатся, а руки 
делают. Постепенно появятся лю-
ди, которые будут возрождать эту 
обитель. Монастырь небольшой, 
нужно восстановить храм Всех 
Святых, который был в келейном 
корпусе, ну, и конечно, Преобра-
женский собор. Хорошо бы один 
из корпусов сделать гостиницей 
для паломников, потому что это 
довольно удаленное место, здесь 
могли бы пожить люди и оказать 
какую-то помощь монастырю. 

Не надо бояться трудов, 
посвященных Богу и Его Свя-
той Церкви. Прошу молиться о 
возрождении обители. Я очень 
верю в то, что этот монастырь 
возродится, — сказал Владыка 
Александр. 

Елена ЛАРИНА
Фото Владислава АБАКуМОВА

 и Дмитрия КОМАРОВА 

Первые святыни
В монастыре появились первые 
святыни — тканный золотыми 
нитями холст с изображением Кре-
щения Господня и старинная икона 
Илии Пророка. 
— Один верующий человек принес 
нам сверточек и так благоговейно 
говорит: «Заберите, потому что я 
не знаю, что с этим делать». Его 
мама живет в Трубчевске, и когда 
закрывали храм, это перешло к 
ней. Сверточек лежал на черда-
ке, и вот женщина его достала и 
привезла сыну: «Определи». Мы 
его развернули — темная основа, 
ничего не видно, только прогляды-
вается десница и глава пророка 
Иоанна Предтечи. Понятно было, 
что это изображение Крещения 
Господня. Мы принесли сверточек 
в храм и начали прикладываться, 
молиться, петь тропарь. Икона ста-
ла обновляться. Нам люди говорят: 
«А как же вы хотели, обитель зады-
шала, сто лет не было литургии на 
территории монастыря». Севчане, 
которые с первых дней приходили 
и все это видели, тоже радуются 
и рассказывают об этом чуде, — 
говорит монахиня Макария. 
Икону Илии Пророка привез в 
монастырь священник Алексий 
Серебряков. Он ехал из Суземки 
по делам в Севск, и по дороге ему 
встретился деревенский мужчина, 
который приобрел здесь дом, а 
там оказался святой образ, и вот 
он вез его куда-то отдать. А тут 
батюшка... В монастырском Преоб-
раженском храме раньше был при-
дел Илии Пророка. Теперь икона 
этого святого находится в домовом 
храме и также обновляется. 
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Насельницы монастыря

святыни



Работа с молодежью и участие ее в православном служении — одно из приоритетных 
направлений, которые выдвинул Патриарх Московский и всея Руси Кирилл еще в нача-
ле своей деятельности. Как оказалось, Брянская епархия уже на тот момент готова 
была ответить на призыв Святейшего конкретными делами. О том, как все начина-
лось, о проблемах сегодняшнего дня, о радостях и печалях делится с нашими читате-
лями брянская православная молодежь.

— Руковожу отделом с весны 2018 года и могу 
говорить скорее не об истории становления движе-
ния, а о его сегодняшнем дне. у нас есть несколько 
приоритетных направлений. Прежде всего — рабо-
та волонтеров с подростками 13–15 лет, трудными 
подростками, которая подразумевает создание 
альтернативной нравственно здоровой среды. Наши 
ребята сотрудничают с детскими домами и учебными 
заведениями. Работают историко-патриотический 
клуб «Пересвет» и военно-патриотическое объедине-
ние «Форпост». Другая часть добровольцев — участ-
ники епархиального волонтерского движения имени 
Олега Брянского. В их задачи входит помощь миря-
нам во время богослужений, выезды с архиереем 
по области, проведение крестных ходов, беседы на 
духовно-нравственные темы со студентами, участие в 
совместных мероприятиях со светскими учреждени-
ями. Кроме того, существуют несколько молодежных 
православных объединений, работающих под эгидой 
епархии и открытых для всех желающих: встречи по 
четвергам в так называемой «молодежке»; заседания 
литературного клуба «Белые ночи»; танцевальное 
объединение «Чудное мгновение». 

Главное условие нашего служения — отсутствие 
формализма, поэтому возникает необходимость 
постоянного поиска новых форм. Надеюсь с Божией 
помощью осуществить несколько проектов, среди 
которых помощь одиноким старикам и внедрение 
совместных программ со светской молодежью на 
базе общих увлечений (музыка, техника, архитектура, 
спорт и т.д.).   

иерей Даниил кузянкин,  
руководитель отдела духовно- 
нравственного воспитания  
молодежи брянской епархии: 

«НУЖНЫ ЛИДЕРЫ!»

Одна из главных проблем — найти лидера. Прак-
тика показывает, что это должен быть не священник, 
а светский молодой человек, который своей харизмой  
и силой веры может вести за собой, подвести челове-
ка к храму и сориентировать на священника, который 
в свою очередь подводит к Богу. Для этого нужны 
совместные инициативы: и со стороны настоятелей 
храмов, в приходах которых есть молодежь, и со 
стороны самих молодых людей. В современной жизни 
не приветствуются все эти инициативы, но идти на по-
воду — значит расписаться в своем бессилии. 

ЧЕМ ЖИВЕШЬ,  МОЛОДЕЖЬ?
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станислаВ Жирин,  
участник православного  
молодежного движения: 

«МОЛОДЕЖКА» —  
ЭТО РЕАЛЬНАЯ  
ВОЗМОЖНОСТЬ  
ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ»

— Это было так: в августе 2010 года после бого-
служения в Петропавловском монастыре ко мне подо-
шел алтарник и заговорщически произнес: «Пойдем, 
выйдем!» Если бы это был не храм и не алтарник, 
я бы напрягся, а тут думаю: может, что-то помочь? 
А он говорит: «По четвергам в магазине «Слово» 
собирается православная молодежь — приходи!» Так 
я вошел в пространство «молодежки», которую на 
тот момент возглавлял иерей Димитрий Алексашкин, 
клирик Петропавловского монастыря. А начало таким 
встречам положил Александр Козловский, ныне стар-
ший иподиакон клинцовского владыки. Полгода со-
бирались при БГу, потом расположились в «Слове». 
2012 год — золотое время! Два диванчика и малень-
кий столик, отец Димитрий и мы, зажатые воробьи… 
Только через несколько месяцев «оттаяли». Сначала 
делали доклады и обсуждали, потом начались кон-
кретные дела. Первое — помощь в ремонте детского 
приюта в Глинищеве. Директор Ольга Ивановна ока-
залась воцерковленным человеком, и это сразу сняло 
множество проблем. Теперь возим ребят на прича-
стие в храм, жарим сосиски на природе, встречаем 
Рождество и Пасху! 

Так получилось, что заседания в «Слове» плавно 
перешли на другую площадку общения — в молодеж-
ный отдел епархии. Жизнь била ключом! Одно время 
с нами разбирал Евангелие Сергей Владимирович Ко-
ролев, ныне руководитель пресс-службы при МВД по 
Брянской области. у него за плечами Свято-Тихонов-
ский университет и дар слова. Через него мы вышли 
на людей с ограниченными возможностями — возили 

на причастие. Не менее памятное дело — кормежка 
бездомных при храме Ксении Петербургской. Со-
биралось 40–50 человек. Были моменты, когда у нас 
в одно время проходили несколько мероприятий: в 
одном районе, например, кто-то кормит бездомных, в 
другом — девчонки моют окна в доме престарелых... 
Никого не надо было уговаривать — ребята рвались 
в дело! …Я думаю, что наша «молодежка» — это 
реальная возможность изменить жизнь, которая вы-
страивается как служение людям, Богу. 

Наша группа в контакте: https://vk.com/
vstrechinacheymolodejki.  Приходите!  
Мы собираемся каждый четверг  
в 19.00: Покровская Гора, 5, 2-й этаж,  
8-й кабинет. 

ЧЕМ ЖИВЕШЬ,  МОЛОДЕЖЬ?
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анастасия шеВелеВа,  
руководитель клуба исторического танца  
«чудное мгновение»:   

«ЧЕРЕЗ ТАНЕЦ ЛЮДИ  
УЧАТСЯ ПОНИМАТЬ  
ДРУГ ДРУГА»

— В январе 2013 года мы организовали и про-
вели первый Рождественский бал благодаря помощи 
руководителя московской студии «Танец весны» На-
тальи Даниловой. Я была одной из участниц и, имея 
хореографическое образование, вскоре возглавила 
это направление. Со временем стало ясно, что наша 
площадка как раз та, где можно сотрудничать с нево-
церковленной молодежью. …Прийти к Богу, на мой 
взгляд, человек может только через любовь к людям. 
И танцы, особенно исторические, предоставляют 
массу моментов, где этому можно научиться. Чтобы 
сложились отношения в паре, нужно работать над 
собой. Бал также предполагает соблюдение опреде-
ленных этических норм, основанных на уважении друг 
к другу. Погружаясь в эту среду, человек привыкает 
так вести себя и в жизни. Что, например, требуется от 
кавалера? Полная ответственность за танец, за свою 
даму, за то, как она себя чувствует. Дамы же мгно-
венно преображаются от такого отношения. Вместо 
жесткости, которая приветствуется в современном 
мире, — мягкость, тонкость, уступчивость и послуша-
ние кавалеру. Чем не образ семейной жизни? 

у нас около 40 участников. На занятиях обычно 
присутствует 20–25 человек разного возраста. Про-
ходят занятия два раза в неделю (вторник, четверг) в 
спортивном зале центра подготовки церковных специ-
алистов на Покровской горе. …Почему вам надо с нами 
познакомиться? Редко где можно найти такую творче-
скую православную среду, как у нас. Это возможность 
понять самого себя и прийти к Богу. 

— Замечательно, что идея участия молодых ребят 
в богослужении в качестве волонтеров родилась в 
самой молодежной среде. Это произошло в Москве в 
2014 году во время юбилейных мероприятий, посвя-
щенных 700-летию со дня преставления преподобного 
Сергия Радонежского, после чего стали появляться 
подобные объединения в регионах. В Брянске —  
8 декабря 2016 года. Я пришел немного позже, и 
сразу передо мной была поставлена задача найти ре-
бят, потому что прежний состав добровольцев почти 
полностью оказался на поприще других церковных 
послушаний. Обстоятельства сложились так, что мы 
практически сразу оказались вовлечены в проведе-
ние крестного хода в престольный праздник Свен-
ского монастыря. И, удивительно, к этому моменту 
как раз собралось нужное количество добровольцев, 
составивших костяк нашего движения. 

Центр нашего объединения — это, конечно, 
архиерейская служба. Люди рады тому, что кто-то 
проявляет к ним внимание, потому что порой сами не 
понимают, что им делать: свечи ставить, молиться у 
иконы или замереть на месте… 

Мы всегда рады видеть в своих рядах новые лица 
и ни к чему не обязываем: раз в год получилось по-
мочь — слава Богу! Важно, чтобы человек чувствовал 
себя в коллективе комфортно, делал все осознанно и 
любил богослужение. Присоединяйтесь!

роМан ДЖанашия,  
руководитель епархиального волонтерского 
движения им. олега брянского:

«НАС ОБЪЕДИНЯЕТ 
БОГОСЛУЖЕНИЕ»
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ксения Мороз,  
руководитель православной  
военно-патриотической группы «Форпост»:  

«РАДОСТЬ БЫТЬ 
НУЖНЫМ БОГУ  
И ЛЮДЯМ» 

— Цель нашей работы — духовно-нравственное и 
патриотическое воспитание подростков и юношества 
на основе лучших традиций русского христолюбивого 
воинства. Группу создавали (и продолжают ее дея-
тельность) родители, которые участвовали в работе 
клуба «Пересвет» в течение последних пяти лет.

В 13–15 лет дети начиняют тяготиться посещением 
храма, требуют от жизни сильных эмоций, экстрима. 
И если взрослые не находят ничего достойного, под-
ростковая жажда великих свершений переходит в де-
виантное поведение. Чей образ мы можем предложить 
ребятам, чтобы не только удовлетворить их потреб-
ность в активности, но и направить ко Христу? Образ 
православного воина-христианина. Ведь в духовной 
брани нужны те же качества, которые характеризу-
ют воинов, защищающих Отечество. Для малышей 
образец для подражания — герои Древней Руси, а 
противники — былинные Соловей-разбойник и Змей 
Горыныч. Но что делать с теми, кто вырос из сказа-
ний? Изучив опыт других епархий,  мы погрузились в 
историю Великой Отечественной войны. Современной 
молодежи понять смысл тех событий сложно: слишком 
много лжи в современном информационном простран-
стве. Потому потребовались специальные социоигро-
вые технологии, в частности  технология военно-исто-
рической игры, чтобы осознать, что это была «наша 
война» и «наша Победа». Подростки почувствовали 
себя современниками тех событий, а трудности жизни 
в лагере по армейскому расписанию стали поводом к 
свершению духовных усилий. у нас появился благотво-
ритель Александр Николаевич  
Костюченко. Он разрешает пользоваться арсеналом 
оружия для страйкбола, которое копирует автоматы 
Калашникова и позволяет моделировать игровые эпи-
зоды военных действий... 

Лагерь — это кульминация годовой работы, а будни 
— это системные занятия по основам православной 
веры, истории России, русской культуры, туризму и 
выживанию в природе, основам  медицинских знаний. 
Другая составляющая наших будней — внеклассная  
работа: трудовые акции, забота о детях-сиротах из 
приюта, походы, паломничества, посильная помощь 
храмам… Если мы сможем показать ребятам, как ин-
тересно и радостно быть православными, то это станет 
для них духовной опорой в нашем непростом мире. 

Присоединяйтесь! 
Нас можно найти в интернете 
https//vk.com/forpost32 и в молодежном 
отделе епархии (моб. 89192941096, 
Мороз Ксения Викентьевна).
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ольГа клиМенкоВа, 
координатор отдела духовно-
нравственного воспитания молодежи: 

«ПУТЬ К ДЕТЯМ — 
ПУТЬ К СЕБЕ» 

— Пять лет назад я начала работать в молодеж-
ном отделе епархии. Присоединилась к деятельности 
Ксении Мороз и Екатерины Кузнецовой, которые реа-
лизовывали проект православного лагеря и открыли 
на базе епархии Школу вожатых. Так как я педагог 
по образованию, работа сразу увлекла. И теперь моя 
главная забота — реализация программ реабилита-
ции детей-сирот, детей и подростков, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации. 

В «Школу волонтеров» пришли люди без обра-
зования, но с горящей душой. Мы никого не при-
нуждали, но, став на эту стезю, добровольцы уже не 
уходили. До сих пор в наших рядах девочка-мусуль-
манка! Говорит: «Я чувствую в вас Бога». Наверное, 
когда люди делают добрые дела с чистым сердцем, 
эта благодать касается всех, кто рядом.  

Системная работа с приютами приносит свои 
плоды: у зажатых, тревожных детей постепенно фор-
мируется доверие к миру и взрослым. Мы их реаби-
литируем, социализируем, но самое главное — они 
откликаются на нашу любовь. у нас есть еще группа 
трудных детей — подростки-сироты с легкой степе-
нью умственной отсталости, которые после Климов-
ского дома-интерната живут при учебных заведениях 
(строительный колледж им. Жуковского в Белых 
Берегах, техникум им. Кучеева в Бежице), до 22 лет 
находясь под защитой государства. Очень тяжелые 
дети, часто страдают алкоголизмом, наркоманией… 
Однако каждое наше совместное мероприятие влияет 
на их судьбы. Многих крестили по их просьбам. Рабо-
тая с тяжелыми детьми, я убеждаюсь: они нам нужны 
больше, чем мы им.

Если у вас есть потребность стать  
волонтером, делайте шаги навстречу 
своему желанию! Потом вы поймете,  
что прежде всего вы сделали шаг  
к самому себе.
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Знакомилась Елена СТАРОДуМОВА 
Фото Геннадия КуРБАТОВА

екатерина кузнецоВа, 
руководитель детского историко- 
патриотического клуба «пересвет»,  
литературной гостиной «белые ночи» :

«УЧИМСЯ БЫТЬ 
ЛЮДЬМИ»

— Исторический клуб «Пересвет»  для младших де-
тей (до 13 лет) работает на двух площадках: при епар-
хии и во Дворце культуры им. Д. Кравцова. Наш клуб 
— семейной направленности, волонтерство сплотило 
разные поколения. И если ранее мы ходили к детям 
в областной реабилитационный центр с концертами, 
квестами, мастер-классами, то с прошлого года у нас 
появились новые «подопечные» — старики и инвалиды 
из дома-интерната. Первый раз мы приехали в дом пре-
старелых 9 Мая со спектаклем на военную тему. В зале 
собрались те зрители, которые могли передвигаться.  
«А еще столько в палатах, лежачих,  к ним никто ходить 
не хочет. Можете их поздравить?» — спросили у нас 
руководители концерта. И мы пошли. Дети, естествен-
но, оживили атмосферу и не хотели расходиться даже 
тогда, когда кончились подарки.

А как талантливо они проявили себя в благотвори-
тельной акции «Белый цветок»! «Работали» продавца-
ми ручных изделий, средства от реализации которых 
шли на реабилитацию больных детей. Стоит детские ду-
ши направить в нужное русло, они расцветают ангель-
ским светом. 

Литературный клуб  «Белые ночи» — проект, тема-
тически оторванный от всей моей остальной деятель-
ности. Он возник на волне увлечения литературой 
и мыслей, чем еще можно занять молодежь, после 
знакомства с брянским писателем Дмитрием Лагути-
ным. Опыт проведения литературных встреч у нас уже 
был: на занятиях «Школы волонтеров» мы устраивали 
литературные вечера, и оказалось, что люди хотят об 
этом говорить. 

В своей работе я не ставлю миссио-
нерских целей. Мы просто общаемся, 
участвуем в интересных мероприятиях, 
изучаем историю и культуру нашей  
Родины, а главное, учимся быть людьми.
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НОВОЕ 
ВСЁ 
ТЕПЕРЬ. 

ДРУГОЕ

Размышления иеромонаха 
Корнилия (Недбаевского)  
об аскезе не только помогают 
сориентироваться в правилах 
проведения Великого поста, 
но и дают представление  
о тех уникальных возможно-
стях, которые раскрываются 
перед каждым человеком  
в эти особенные семь недель. 
Если не растеряться,  
обрадоваться, облечься  
в смирение и идти до конца, 

ты изменишься.   

От редакции: эту статью мы планировали напечатать 
в преддверии Великого поста, но, к сожалению, из-за 
проблем с финансированием номер не вышел в свет. 
уверены, что материал будет полезен нашим читате-
лям: не только пригодится в будущем, но поможет про-
анализировать прошедший пост и провести «работу 
над ошибками».



ИСХОДНАЯ ПОЗИЦИЯ
…Аскетизм в переводе с греческого означает «упражнение», в нашем 

случае — упражнение на пути к Богу. Такая практика издавна существует 
не только в христианстве. Даже древние язычники знали: если хочешь 
что-то получить у своего бога или богов, надо что-то сделать, например, 
не есть или не пить. Иногда это принимало форму ритуала. Основное со-
держание аскетизма заключается в ограничении в первую очередь всего 
того, что относится к потребностям плоти. Они немногочисленны: это 
потребности в воде, еде и дыхании.  Еще добавим сон. Соответственно, 
человек, ставший на путь аскезы, занимается тем, что он начинает на эти 
потребности организма влиять.  Возникает вопрос: зачем? В ответах, как 
ни странно, сходятся разные аскетические практики. А именно: надо вли-
ять на плоть, чтобы укрепить дух. То есть ограничение плоти необходимо 
в первую очередь для того, чтобы осознать иерархию — душа выше тела. 
Любая аскеза, в чем бы она ни проявлялась, имеет цель привести чело-
века к тому, чтобы в нем господствовал дух. Зачем господство духа? Для 
спасения души. В возвращение человека в первозданное Богом строение, 
состояние святости. Молитва — это подтверждение нашего желания быть 
с Богом, а пост — наше дело, подтверждающее это желание. Но не само-
цель, а средство, оздоравливающее душу. Когда пост становится целью, 
тогда у него другое название, не имеющее ничего общего с духовным 
деланием, — диета. 

…Да, спасает Бог, но в 
чем наше делание и что мы подраз-

умеваем под подвигом поста? Пост – это 
молитва. Причем очень сильная. Садясь за 

стол и подавляя в себе желание съесть во-он 
ту ароматную плюшку, запах от которой раз-

ливается на весь этаж, мы на самом деле 
творим молитву с земным поклоном. 

Слово сочетается с делом. 

НАПРАВЛЕНИЕ
…Итак, что мы имеем? Мы имеем правило поста, которое записано в 

нашем богослужебном уставе и является определенным образом частью 
нашего Священного Предания. В первую очередь при обычном чтении 
мы замечаем ограничения в еде. То есть указан перечень продуктов, 
которые человек есть может, но не должен. И наоборот. Казалось бы, все 
просто: не ешь то-то и то-то, и у тебя получается пост. Но не будем за-
бывать: там, где это все написано, называется устав БОГОСЛуЖЕБНЫЙ. 
То есть эти предписания в еде необходимо исполнять после длительного 
порядка богослужения. Значит, ограничения в еде напрямую связаны с 
молитвой. Казалось бы, что еще нужно разъяснять? Во всяком случае, 
с точки зрения тех, кто этот устав писал и воплощал. Но с нашей точки 
зрения пояснять надо, и прежде всего вот что. устав написан для людей, 
уже имеющих некую духовную практику, и пост для них является лишь 
условием для молитвы. Они живут в рамках определенной духовной 
традиции, могут общаться с духовными отцами, которые направляют то 
или иное душевное делание человека. А как быть современному миряни-
ну, который таких условий не имеет? Часто можно услышать: мол, устав 
написан для монахов в монастырях и руководствоваться им в мирской 
жизни невозможно. Я считаю, что на эти умозаключения надо возражать. 
Миряне также должны следовать правилам устава. Он дан как образец, 
как направление, как вектор. И уверяю вас, он реален. В XV — XVI вв. 
монашеский устав считался общенародным, люди не видели в нем ничего 
для себя невозможного. Причем он был (с точки зрения меню) гораздо 
сложнее, чем ныне, потому что не существовало большинства тех ого-
родных культур, в том числе и картошки, которыми на посту мы спокойно 
пользуемся сейчас. А тогда — капуста, репа и горох. Это все, что остава-
лось для питания русского народа во время Великого поста! Никаких, по 
выражению Мельникова-Печерского, «морских грибов». То есть монаше-
ский устав писался не для подвижников, а для общего населения. Детей, 
молодых, старых, немощных. Для всех. 

Зависть

Смирение

Умеренность

Терпение

Чревоугодие

Гнев

Милосердие
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ГЛАВНЫЙ УДАР
…Главное дело поста — отсечь то, что нравится. Придержи-

ваться основных правил желательно, но если вы позволяете себе 
вдоволь кушать своей любимой постной еды и реализовывать 
меню в суши-ресторане, то о каком посте может идти речь… 
Внимательное состояние к себе, своим желаниям, времяпрепро-
вождению, произволению и жизни – вот что я на  самом деле 
пропагандирую. Пост должен коснуться всего, особенно наших 
привязанностей. Например, чтение. Это тоже пища, только ду-
ховная: более твердая — Писание, более мягкая — жития, еще 
легче — хорошая классическая литература. Читайте дозированно, 
больше размышляйте. Из музыки можно сделать свои рецепты, 
и телевизор может быть предметом поста: например, исключить 
программу, к которой прикипел… Тут человек сам себе режиссер. 
Желательно все ограничения обозначить до начала Святой Четы-
редесятницы.

…Пост – творческий 
процесс. Его мы каждый раз со-

вершаем, садясь за стол. Человек сам 
налагает на себя те или иные ограничения, 

поэтому благословение в принципе мы все полу-
чаем изначально. А когда речь доходит до конкретики 
–  тех самых рецептах, непостных вещах в посту, здесь 
требуется благословение священника, которое вносит 
дополнительный стабилизирующий фактор в душев-
ное устройство человека. Ведь мы склонны к пере-

менам более, чем к постоянству, особенно в 
том, в чем пытаемся себя ограничить.  

ТАКТИЧЕСКАЯ ОШИБКА
…Типично языческий подход – разбираться в мелочах. Вот 

если это есть можно — насколько можно? Не нарушу ли пост, если 
окуну хлеб в масло? А в какое нельзя? Масло ведь разное. Нарушу 
ли я пост, если, как писал Лесков, постучу яйцом о зубы? С моей 
точки зрения, когда человек начинает прятаться за формальны-
ми рамками поста, то есть начинает искать, что ему можно, а что 
нельзя, это значит, что он уже настоящий пост потерял. Он всего 
лишь ищет оправдание собственному чревоугодию. Ибо чрево-
угодие может прекрасно «отыграться» на постных продуктах. Если 
мы целью поста ставим все-таки борьбу с грехом, то нам нужно 
помнить о принципе, а не о частностях. Когда мы говорим о част-
ностях, мы ищем себе оправдания и облегчения. Так было всегда, 
за это были гонимы фарисеи Христом, в этом смысл Его упреков. 
Можно исповедовать закон, но при этом не исповедовать смысла 
этого закона. Форма поста без сути поста есть лицемерие. Это 
страшный грех. И вопрос, можно ли есть соевое мясо во время 
поста, уже несет в себе греховную трактовку. Часто результат по-
ста — испорченный желудок и расшатанная нервная система. Это 
как раз последствия формализма. Что такое формальный подход? 
«Мне нельзя. Мне запретили!» Кто запретил? Человек должен по-
нимать, что пост он держит сам для собственной пользы. 

МЕДСАНБАТ
…Так же решается вопрос с послаблением поста при физиче-

ских немощах. Кушайте все, что вам положено для подкрепления 
здоровья, но не просто так. Напишите себе рецепт: потреблять 
такие-то продукты в таком-то количестве в такое-то время, в такие-
то дни. Хорошо, если это сделает диетолог, но если такового у вас 
нет, то можете и сами. После чего приходите с таким рецептом к 
батюшке за благословением. Как правило, священники к такому 
подходу прихожанина к своему здоровью относятся с понимани-
ем. Принимая пищу по рецепту, вы уже ограничиваете себя: не 
больше, но и не меньше! Даже если во время поста вы в какой-то 
момент приходите к выводу, что, мол, хватит мне есть столько-то 
творога, обозначенного в рецепте, — нет уж! Рецепт должен быть 
оправдан до последнего дня поста. Написали? Ешьте! 

Святые отцы говорят о трех 
мерах питания: меньше, чем 
нужно, сколько нужно, больше 
чем нужно. 

Как найти свою меру? 
Через чувство голода. 

Есть несколько  
признаков: 
1. Когда нам хочется есть. 
2. Когда мы согласны есть 
то, что нам не нравится. 
3. Когда мы согласны есть 
все (это признак хорошего 
настоящего голода, тогда по-
требность в еде проявляется 
по-настоящему). 

И процесс насыщения мы мо-
жем контролировать так же. 
Как только нам хочется пи-
щу чем-то «удобрить», под-
солить, поперчить — значит, 
голод уже прошел. Чувство 
голода должно присутствовать 
в человеке каждый день. Же-
лательно его не просто по-
чувствовать, но и выдержать, 
«посмаковать». Доводите себя 
в течение дня до того, что 
вам по-настоящему захотелось 
есть. Поверьте, тогда пища 
пойдет вам на пользу.

ПАЁК
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ПЕХОТА
… Для усилия поста есть условия всегда, везде, в любой 

обстановке, в том числе в больницах и тюрьмах, где люди не 
могут управлять своим питанием и вынуждены есть то, что дают. 
В чем это усилие заключается? Сел за стол, посмотрел, что тебе 
предлагают, и увидел, что привлекает в этой еде больше, или ты 
хочешь ее уснадобить — посолить, например (уж, казалось бы, 
соль — что может быть постнее?!), вот тебе, пожалуйста, проявляй 
пост. Конечно, при правильном понимании его смысла. Причем 
нельзя забывать: пост в малом гораздо серьезнее, результативнее, 
чем в большом. Просто исключить из своего рациона скоромную 
пищу гораздо проще, чем следить за тем, сколько кладешь ложек 
сахара в чашку или ломтиков любимого бородинского к тарелке 
супа. Знаю людей, которые постились на «черном» хлебе — брали 
один кусочек вместо привычных трех. К слову, великие подвиж-
ники приходили в конце концов к количеству. Они научались себя 
ограничивать в качестве настолько, что им уже не в чем было 
себя ограничивать, и они начинали питаться одной горбушкой или 
одной смоквой в день. Это результат последовательного самоогра-
ничения, в результате которого они могли не есть сорок дней. 

В тактических действиях участвовали: 
Елена СТАРОДуМОВА (текст), Геннадий КуРБАТОВ (фото)

…Есть такое наблюде-
ние, что, мол, во время поста бесы 

активизируются и нападки их ощути-
мее. Скорее, это символическое изобра-

жение того, что происходит. Они нападают 
в любое время. Для них время вообще не 

имеет значения, а для нас имеет. Во время 
поста мы начинаем внимательнее относить-

ся к своей жизни, и нападения становятся 
заметнее. Это во-первых. А во-вторых, мы 

учимся с ними справляться — аскетиче-
ское делание. Заметить их «нашепты-

вания» уже дорогого стоит. 

СЫНОВЬЯ ПОЛКА
…Дети должны понять принцип – ограничивать себя в том, что 

хочется, и изъявить желание в этом. Кстати, родители очень часто 
ограничивают желания детей, и ребенок смиряется. Значит, для 
них пост естествен, как и для взрослого человека. Главное — его 
согласие на ограничения. С какого возраста? Как только ребенок 
начнет понимать, что для него это будет полезно, и возьмет от-
ветственность за свои желания и поступки — то, что так не хватает 
в современном воспитании. Можно начать так. Родитель — сыну 
(дочери): «у меня пост начался, я теперь не буду этого, этого, не 
смогу вот то. И ты хочешь? А от чего ты можешь отказаться? Да-
вай подумаем».  

ПОБЕДА
…Очень хорошо сказано в романе «Лето Господне» Ивана Шме-

лева. Герой описывает свое восприятие поста: «Новое все теперь, 
другое». В его привычный мир вошло ДРуГОЕ… Как и еще один 
персонаж, Горкин говорит: «Душа готовится». К чему? Изменению 
образа жизни. Хотите, красиво расскажу? Живет человек — у него 
своя колея, свои впечатления, свой порядок. Все у него свое. И жизнь 
он воспринимает со своей, субъективной, точки зрения. Но для того 
чтобы ее и себя лучше увидеть, надо посмотреть с нескольких точек 
зрения — тогда наше знание будет полнее. То, что называется объ-
ективностью. Так вот, если мы сумеем сделать свою жизнь в посте 
иной, пусть ненамного, то мы получим вторую точку зрения на соб-
ственную жизнь. И это будет более объективный взгляд. На жизнь, 
себя, людей, мироздание… Чем не путь самопознания? 

  

Равнодушие

Надежда

Лжесвидетельство

Вера

Лень

Уныние

Любовь
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В мае 2019 года исполнилось 25 лет 
со дня основания прихода храма во имя 
святителя Николая поселка Выгоничи. 
Его история началась в 1994 году, когда 
образовалась Никольская православная 
община. Не было ни храма, ни священни-
ка, была только горячая вера и твердое 
желание иметь в поселке свою церковь. 
И сегодня при въезде в Выгоничи стоит 
красавец храм с высокой колокольней и 
сияющими золотом куполами.

людям нужен храм
В довольно молодом поселке Выгоничи храма 

никогда не было. Образованный в 1887 году при 
одноименной станции после строительства Полесской 
железной дороги, поселок стал разрастаться только  
в послевоенное время. Единственным действующим  
в Выгоничском районе был тогда Покровский храм  
в селе Красное, и верующим приходилось ездить за 
12 километров.

— В начале 1990-х в поселке собралась инициа-
тивная группа, которая начала ходатайствовать об 
организации прихода. В нее вошли Марья Ивановна 
Рыбикова, Александр Антонович Сердюцкий и многие 
другие. Сначала они обратились к районным властям, 
чтобы создать здесь храм, потом к депутату Валенти-
не Сергеевне Деминой, и она им помогла. Под храм 
было выделено бывшее здание банка, — рассказыва-
ет матушка Ирина Бугакина.

Первое богослужение состоялось на праздник 
Рождества Христова в 1996 году. Его совершил на-
местник Свенского успенского монастыря архиман-
дрит Никодим (Анискин), уроженец этих мест. Спустя 
месяц, 2 февраля, настоятелем Никольского храма 
был назначен священник Анатолий Бугакин. С при-
ходом отца Анатолия в храме начался капитальный 
ремонт, был установлен купол и подключен газ. Люди 
стали приносить иконы. Большие образы Спасителя, 
Божией Матери и Николая Чудотворца для храма на-
писал местный художник Сергей Ладик.

как сверкают купола!
Никольский храм был небольшим, поначалу места 

хватало всем, но со временем община увеличилась, 
и назрела необходимость в строительстве нового 
здания. В 2005 году был заложен фундамент.

— Весь груз по строительству храма лег на отца 
Анатолия, — рассказывает глава администрации Вы-
гоничского района Ирина Ивановна Швецова. — Это 
все было на моих глазах, я видела, когда он пере-
живал, когда были минуты отчаяния, когда находил 
непонимание среди тех, кто мог бы помочь, и мы 

В трудах  
и 

молитВах
К юбилею прихода  
Никольского храма 

в Выгоничах
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вместе с ним пробовали искать спонсоров. Часто отцу 
Анатолию приходилось выслушивать незаслуженные 
упреки в свой адрес. Но благодаря ему, прихожанам и 
по благословению Владыки Александра был построен 
настоящий храм, куда идем с верой в сердце.

— Люди помогали и материально, и физически, 
приходили с лопатами, когда копали котлован. Спаси-
бо им большое, без них ничего бы этого не было, — 
говорит матушка Ирина. 

С декабря 2013 года в новом Никольском храме 
стали совершаться богослужения. Спустя год — 22 
октября 2014-го отца Анатолия не стало. Практически 
20 лет своей жизни он посвятил служению на Выго-
ничской земле, не жалея себя, все свои силы отдавал 
на строительство храма и служению людям.

— Из окна нашего дома были видны купола храма, 
и вот отец Анатолий станет, руки скрестит и смотрит, 
как они сверкают на солнце. Это было заворажива-
ющее зрелище. И когда сейчас вижу храм, полный 
людей, то понимаю, что старались не зря. Батюшка 
всегда шел навстречу прихожанам и хотел, чтобы как 
можно больше людей приходило в храмы, — говорит 
матушка Ирина.

Хотелось красоты
Новым настоятелем Никольского храма был назна-

чен иерей Иоанн Травиничев, до этого служивший в 
храме во имя святого благоверного князя Александра 
Невского в Суземке.

— По благословению Владыки Александра я 
принялся доделывать то, что начал отец Анатолий, 

— рассказывает священник Иоанн Травиничев. — 
Первым делом замостили плитку вокруг храма, там 
были песок, грязь и строительные отходы, а хотелось 
красоты. Так как храм стоит в низине, пришлось 
досыпать много грунта. Затем поставили ограду и 
занялись украшением прилегающей территории, по 
периметру высадили хвойные деревья, посадили 
плодовый сад.

украшением Никольского храм стал резной дере-
вянный иконостас, изготовленный брянскими мастера-
ми. Постепенно там появляются новые иконы. Не-
давно был написан образ святого благоверного князя 
Олега Брянского. На подходе икона «Тайная Вечеря» 
над Царскими вратами. «Все это складывается из 
людских пожертвований. Собираем средства, и раз в 
квартал пишется икона», — говорит настоятель.

покровитель путешественников
В храме хранятся и старинные образа, некоторые 

из-за ветхости не удалось спасти, а часть отреставри-
ровали. Среди них почитаемая икона святителя Нико-
лая, для которой изготовили красивый киот. Сейчас 
ждут с реставрации образ Спаса Нерукотворного.

Благодаря паломникам в храме появилась частица 
мощей святителя и чудотворца Николая — небесно-
го покровителя храма и поселка. Святыня хранится 
в общем мощевике, и ей может поклониться любой 
желающий.

— Наш храм открыт ежедневно, и постоянно совер-
шаются службы. В пост начинаются с восьми утра, вне 
поста — с 8.30. Каждый день проходят и вечерние  

Протоиерей Анатолий Бугакин (на фото рядом с Митрополитом Брянским и Севским Александром)  
возглавлял Никольский приход на протяжении почти 20 лет
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богослужения. В нашем храме вместе со мной служат 
четыре священника. у нас очень удобное располо-
жение, мы находимся у трассы Брянск–Гомель, есть 
указатель, и в летнее время сюда часто заезжают 
люди, которые едут в путешествия или различные 
поездки, чтобы испросить Божьего благословения и 
покровительства святителя Николая, помощника путе-
шествующих. Это видно по запискам — в летнее время 
их становится гораздо больше, чем в межсезонье, и 
мы молимся о благополучном путешествии, — говорит 
отец Иоанн.

«тебе бы в семинарию пойти»
Священный сан отец Иоанн принял в 26 лет. «Меня 

бабушка всегда водила в храм, — рассказывает ба-
тюшка. — В нашей семье Бога чтили. Собирались все 
вместе на большие праздники — Пасху, Рождество. 
Почитали родителей своих, так было заведено. Может 
и не все в храм ходили, но видимо, молитвы наших 
праотцев, бабушек воздействовали на нашу душу.

Отец Иоанн окончил БИТМ (сейчас БГТу), по спе-
циальности инженер стандартизации и сертификации. 
После окончания некоторое время работал в институ-
те инженером.

— Когда учился, бабушка мне говорила: «Тебе 
бы в семинарию пойти». А я улыбался: «Бабушка, 
ну смеешься ты». Потом время прошло, женился, 
потихонечку в храм стали ходить. Тогда нехватка 
священников была, и Владыка Феофилакт предложил 
мне пойти учиться. Я не отказался, но волновался, 
как-то нежданно-негаданно. Сначала окончил духов-
ное училище в Брянске, а потом заочно Смоленскую 
духовную семинарию. И так Господь все управил, — 
говорит священнослужитель.

В роду отца Иоанна были священники. Прадед по 
материнской линии — протоиерей Василий Платонов 

служил в Никольском храме в селе Бояновичи Калуж-
ской области. В годы гонений переезжал с места на 
место в Брянской области. Нес служение в Петропав-
ловском храме, который находился напротив Бежиц-
кого рынка, сейчас там общежитие. Потом в Троицком 
храме в селе Голубеи Дубровского района. Брат отца 
Василия — Филипп был регентом в храме в Боянови-
чах и пострадал в годы гонений. Отправлен в ссылку 
на 8 лет, из которой не вернулся. «Очень волнительно, 
когда в роду есть человек, который был подвижником 
за веру Христову», — добавляет отец Иоанн.

умение дружить
По воскресеньям и в праздничные дни в Николь-

ском храме всегда многолюдно и звучит детский 
смех. Здесь успешно действует воскресная школа. 
Занятия проходят в церковно-приходском доме, где 
оборудован современный учебный класс. Есть все 
необходимое: парты, стулья, доска, видеопроектор, 
телевизор, кухня, где делают чайные паузы. Сейчас в 
школе обучается 23 ребенка. Преподаванием занима-
ются профессиональные педагоги. Светлана Нико-
лаевна Коптюшина 34 года проработала учителем 
начальных классов в Страшевичской средней школе 
Жирятинского района. На ее уроки ходят даже роди-
тели. Говорят, интересно и можно почерпнуть что-то 
полезное, а сами дети слушают, затаив дыхание.

На переменках ребята играют в шашки и шахма-
ты, спортивные и развивающие игры.

— Во время игры продолжается обучение, — го-
ворит отец Иоанн. — Часто бывает, что в школе дети 
получают образование, а не воспитание. Мы стараем-
ся, прежде всего, воспитывать. Наши педагоги учат 
уважать старших и друг друга, уметь дружить и при-
ходить на помощь. Трудно бороться с тем, что совре-
менные средства массовой информации навязывают 

Благочинный Выгоничского церковного округа, настоятель  
Никольского храма иерей Иоанн Травиничев и директор  
Выгоничской библиотеки Валентина Григорьевна Жуковская

Воспитанники воскресной школы
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Богослужения в храме совершаются каждый день

дата

нашим детям искаженные ценности. Поэтому родите-
лям и учителям нужно действовать сообща.

В планах настоятеля сделать воскресную школу 
многочисленнее. Но на большее количество детей 
требуется просторное помещение. Поэтому в здании, 
где раньше находился Никольский храм, началась 
реконструкция. Здесь расположится духовно-просве-
тительский центр.

с любовью к людям
ученики Выгоничской школы — частые гости  

Никольского храма.
— Помимо изучения Основ православной куль-

туры в рамках внеурочной деятельности есть курс 
«Зернышко». Один раз в неделю класс начальной 
и средней школы посещает храм, — рассказывает 
заместитель директора по начальным классам Вы-
гоничской средней школы Елена Николаевна Завар-
зина. — Наши дети хорошо знают молитвы, потому 
что многие из них ходят в воскресную школу. И это 
очень помогает в обучении. На уроках литературного 
чтения, к примеру, есть целый раздел, посвящен-
ный Моисею и Всемирному потопу. Было интересно 
беседовать с ребятами, которые уже могут дополнить 
мой рассказ.

Никольский приход и благочиние тесно сотрудни-
чают и с библиотекой Выгоничского района. 

— Мы разработали туристические маршруты по 
православным святыням Выгоничского края и для 
детей, и для взрослых. Проводим экскурсии в Николь-
ском храме. Организуем выставки детских работ и по-
делок воспитанников воскресной школы в библиоте-
ке. Проводим встречи со священнослужителями в дни 
церковных и государственных праздников, — говорит 
директор централизованной библиотечной системы 
Валентина Григорьевна Жуковская.

— Традиции, которые заложил отец Анатолий, 
вместе с прихожанами, жителями Выгоничского 
района сегодня умело продолжает отец Иоанн. Стало 
больше детей, в храм ходит молодежь, и это вдохнов-
ляет. Нам повезло, все наши священнослужители с 
любовью относятся к людям. Это очень чувствуется в 
храме, — отмечает глава администрации Выгоничско-
го района Ирина Ивановна Швецова.

«Когда церковь долгое время находится на одном 
месте, то люди становятся другие, отзывчивее, 
теплее, милосерднее. Господь им дает благодать и 
Свою любовь. Нам предстоит еще много трудов и 
молитв в духовном возрождении жителей», — говорит 
отец Иоанн.

Елена ЛАРИНА
Фото Геннадия КуРБАТОВА

Владислава АБАКуМОВА

Первый храм на Выгоничской земле

Приход во имя святителя Николая получил свое 
название в память о древней церкви села Козловки, 
территория которого сейчас входит в состав районно-
го центра. Об истории первого храма на Выгоничской 
земле рассказала местный краевед Елена Николаевна 
Барабанова:

— Первое упоминание о Никольском храме относится 
к 1652 году. Это была простая крестьянская изба, так 
называемая клецкая. При ней имелись ризы, колокола 
и книги, которые принадлежали Московскому Возне-
сенскому Кремлевскому монастырю. Потому что в селе 
Козловки находилась Брянская вотчина этой женской 
обители. При церкви имелось три кельи, в которых жили 
нищие и питались из дохода этого храма. Церковь про-
существовала довольно долго. В начале XVIII века Ека-
терина II отобрала земли у монастырей, и Никольская 
церковь стала приходить в запустение. Когда возникла 
необходимость построить новый храм, собрался сход 
прихожан и было решено построить храм в другом месте 
— в деревне Рынок. В 1760 году была возведена двух-
этажная церковь на каменном фундаменте с двумя пре-
столами — Покрова Пресвятой Богородицы и Николая 
Чудотворца. В 1865 году в одиннадцать часов вечера в 
церковь залетела шаровая молния и разрушила купола, 
а их было пять. Восстановить ее не смогли, и она оста-
лась одноэтажной. К этому приходу относилось 8 дере-
вень, в которых числилось 5300 душ обоего пола. В 1846 
году при храме было открыто приходское училище, в не-
го поступило 78 человек. Но, к сожалению, его окончили 
единицы. В 1886-м при храме Николая Чудотворца была 
открыта церковно-приходская школа, в которую ходили 
дети из всех 8 окрестных деревень. После революции 
службы в храме не велись, он был закрыт. В 1943 году 
храм был разрушен фашистской бомбой. ИЗ
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пробовал ли кто из нас поставить себя на место 
человека у подсвечника? какими видят нас они 
— те самые  церковные работницы,  «вредность» 
которых так любят использовать в качестве ар-
гумента люди, не желающие ходить в храм?
«Брянские миряне» пообщались со светланой  
лазукиной, которая уже 10 лет трудится в 
брянском храме святого праведного иоанна  
кронштадтского, и получили комментарий  
священника — протоиерея максима корбана.



Нет любви — промолчи

Кем бы вы ни трудились в храме, будет трудно на 
любом посту. Что у подсвечника, что на клиросе, что 
уборщицей, что в церковной лавке. Здесь не скамееч-
ка у подъезда, где можно все новости узнать, соседей 
пропесочить, на молодежь посетовать. В храме слову 
«работать» предпочитают другое — «трудиться». Под-
разумевается то есть: исполнять послушание. Мысль, 
скорее, не о вознаграждении, а о том, чтобы угодить 
своим трудом. Если дома все делаешь хорошо, то 
здесь надо — очень хорошо. Чтобы в гордость не 
впасть (мол, сделаю лучше всех!), молишься. «Бого-
родице, Дево, радуйся!» больше всего люблю чи-
тать, Иисусову молитву, а между ними псалмы. И не 
заметила, как так получилось: иду в храм или домой 
возвращаюсь и читаю. Попросила у батюшки благо-
словения, чтобы не от меня это было.     

Самые главные в храме слова знаешь 
какие? «Прости меня!». И не только в 
обращении к Богу, но и между собой, 
трудящимися и прихожанами. Одной 
фразой можно дорогу к человеку высте-
лить, чтобы и у него, и у тебя на душе 
чисто было. И главное, вовремя сказать, 
не только в Прощеное воскресенье. 

Все люди разные, но все ведь к одному — любви — 
тянемся. Прекрасно понимаю, что на мне лежит ответ-
ственность: как человека встречу, такое у него мнение 
первое о храме и сложится. Потому если по любви ска-
зать не могу, то лучше промолчу. Или к батюшке ото-
шлю. Господь силы дает и вразумляет, как себя вести.

потребительское отНошеНие

Знаешь, что в глаза бросается: люди к вере потя-
нулись, но учить ее не хотят. Правда, я и сама каждый 
день учусь. В советское время молитвословов не 
было, причащались натощак — вот и вся подготовка. 
Может, спасало в неграмотности то, что искренне 
свое покаяние несли, от сердца… А теперь сколько 
книг! Лавки ломятся от литературы — бери да читай, 
но, видно, без толку. Больше все на непонимании и 
незнании. Боятся святого «перепутать», свечу ставят 

обратной стороной, или воск капают, чтобы свеча  
в подсвечнике «утвердилась», или зажигают от лам-
пады. Мне порой, человеку немощному на борение 
со страстями, так больно видеть, как на лике святого 
след от губной помады остается. И как не сделать 
замечание? Тут ситуация обоюдоострая: мне не осу-
дить, а пришедшему правильно себя повести.  
Мы-то воск уберем, и розовой воды для протирки 
икон хватает, дело не в этом… Обидно знаешь  
почему? Потребительское отношение к Богу. Каблуки, 
пиликающий телефон, помада… Наверное, думают, 
мелочь. В храме мелочей не бывает. Молитва тишину 
любит. Если бы мы больше читали о том, как святые 
Бога любили, то иначе бы себя вели. Так думаю.

откуда благополучие?

В храме человек меняется, причем как бы неза-
метно. Глядишь, а он из «захожанина» превраща-
ется в прихожанина. Знаешь, что первое меняется? 
Внешний вид. Скромнее одеваются, женщины боевую 
раскраску с лица долой… Мне кажется, они еще кра-
сивее становятся. Это очевидно. За ними и мужчины 
тянутся. у каждого что-то переживательное в душе 
есть. Бывает, человек и не понимает, что его привело. 
Сядет и…расплачется. Однажды заходит мужчина 
ухоженный такой, чистый, во всем новом, особенно 
ботинки в глаза бросились – аж скрипят, такие новые! 
Думаю, не иначе как из зоны вернулся — приодели. 
А он у икон постоял, свечи поставил и, чувствую, 
уходить не хочет. Сел на лавку и всю жизнь расска-
зал. И как наркотиками кололся, и как крал… Хочет 
исправиться, пришел с батюшкой поговорить. Потом 
жена его пришла. Исстрадались, видно, оба. Дай Бог 
им сил и вразумления. И сколько таких историй перед 
моими глазами… Иногда человек вроде благополу-
чен, ему вроде бы Бог и не нужен, а он не понимает, 
что его якобы благополучие от Бога-то и идет! Дума-
ет, что он сам всего добился…       

Знали бы люди, как о них Господь пе-
чется! Как Он нас любит и бережет для 
спасения души. Если я бы при храме не 
оказалась, неизвестно, что бы со мной 
было. А сейчас храм стал моей жизнью. 
Боюсь его потерять, потому что им живу.

светлана лазукина:  
«ХраМ — Это не скаМеечка  
у поДЪезДа» 
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Наша задача — Не Навредить

Наверно, это прозвучит банально, но когда 
человек собирается на серьезное мероприятие, он 
обязательно подумает, во что одеться, как себя там 
вести и т.п. К великому сожалению, в храм сейчас 
люди приходят, чтобы что-нибудь получить. По-
зиция такова: «Я заказал, оплатил, оформил. Где 
получить?» И, несмотря на обилие литературы, 
мало кто озадачивается предварительным с ней 
знакомством. Да и причиной первого посещения 
храма часто является какая-то скорбь или затрудни-
тельная ситуация. Слава Богу, что человек вообще 
прибежал в храм, а не к каким-нибудь «помощни-
кам» (целители, бабки…). Какое тут чтение?! И вот 
тут как раз наша задача, как это ни парадоксально 
звучит, – не навредить. 

Дело в том, что в силу своей духовной безграмот-
ности человек может быть совершенно не подготов-
лен. Он может быть «странно» (на наш взгляд) одет, 
неправильно (опять-таки на наш взгляд) себя вести и 
т.д. и т.п. 

Но мы должны твердо понимать, что 
раз человек переступил порог храма, 
значит, душа у него живая! Это самое 
главное. А одежда, поведение… Он сам 
все исправит, если мы дадим ему шанс. 

Конечно, городской священник не в силах встре-
тить каждого входящего в храм. Поэтому у него есть 
много помощников. Это и штатные катехизаторы, 
социальные работники, сотрудники молодежного 
отдела, это и сотрудники свечной лавки, которые 
должны уметь помочь человеку не только в отноше-
нии выбора литературы или церковной утвари, но и в 
ответах на духовные вопросы и вопросы, касающиеся 
веры. И, конечно, это наши «бабушки», с которыми в 
первую очередь сталкивается любой переступивший 
порог храма. И первые, и вторые, и третьи обяза-
ны помнить, что, если они затруднятся ответить на 
какой-нибудь вопрос приходящего, это не страшно. 
В конце концов, можно договориться со священником 
о встрече. 

Но если они своим поведением соблазнят, от-
вернут человека от храма… Смогут ли они как-то 

оправдаться потом перед Богом на Страшном Суде? 
Поэтому любому настоятелю, конечно, не все равно, 
кто трудится у него в храме. Что касается вопросов 
этикета, я думаю, не стоит на этом зацикливаться. 
Входящему в храм нужно просто не забывать, что он 
входит в Дом Божий. Имей опрятный вид и подоба-
ющее этому месту благоговение. Остальное — дело 
времени. Если человек пришел в храм осознанно, он 
скоро всему научится. 

Начать с себя

Но часто наша гордыня не дает нам покоя. Пыта-
ясь дать оценку поступкам ближнего, мы забываем о 
том, что совершенно не знаем их мотивов и причин, 
а просто сравниваем этого человека с собой. Но это 
неизбежно приводит к осуждению. Ведь кто как не 
«я» точно знаю, как поступить, как себя вести, во что 
одеваться. И поэтому, когда мы видим что-то вы-
ходящее за рамки нашего понимания, мы осуждаем. 
И храм не исключение. Место святое, но заполнено 
оно, по словам преподобного Ефрема Сирина,  
не собранием святых, а толпой кающихся грешни-
ков. Мы еще только хотим исправиться, может, уже 
положили начало исправлению, но еще далеко не 
совершенны. Что же делать? Не тешить себя мнимой 
праведностью, начинать с обличений себя и очищать 
свое сердце. 

Вспомнился мне такой случай. Во второй половине 
1990-х годов в храме Петра и Павла (ныне Петропав-
ловский женский монастырь. — Прим. ред.)  в вос-
кресенье вечером читался акафист преподобному 
князю Олегу Брянскому. Храм всегда был заполнен 
в этот день. Когда начиналось помазание елеем, все 
приходило в движение. Там не то что на ноги наступа-
ли и толкали, а просто могли подхватить и пронести, 
закрутив в вихре толпы. В такой момент меня стали 
посещать «праведные» мысли, мол, разве можно так, 
мы же в храме и прочее. 

И вот толпа «проносит» меня мимо одного знако-
мого человека. Он был пожилого возраста, аскетиче-
ского сложения, и доставалось ему о толпы побольше 
моего. Когда я поднял глаза, чтобы поздороваться 
с ним, я вдруг понял, что он не видит меня. Равно 
как не замечает и движения толпы. Мне тогда было 

протоиерей Максим корбан:  
«челоВек саМ Все испраВит, 
если Мы ДаДиМ еМу шанс»
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трудно это понять, но, не замечая давки и толкотни, 
он просто стоял и молился. Для меня лично это было 
прозрением и примером на всю жизнь. 

Если смотреть вглубь себя и иметь 
чистое сердце, чтобы, стоя на молитве, 
не изображать, а реально беседовать с 
Богом, происходящее вокруг станет не-
важным. 

из любящего сердца

Но нельзя не сказать, что, во-
первых, не каждый имеет такое 
чистое сердце и искреннюю мо-
литву, а во-вторых, есть люди, для 
которых полностью погрузиться 
в молитву — непозволительная 
роскошь. Это люди, стоящие у 
подсвечника. Наблюдение за 
порядком в храме (и особенно во 
время богослужения) является 
частью их послушания. К ним 
чаще всего и обращаются с раз-
личными вопросами, и они чаще 
всего и делают людям замеча-
ния. Без этого никак. Главное 
только, чтобы их замечания 
имели своей целью помочь 
человеку сделать правильно и 
исходили из любящего сердца. 

Входя в храм, даже вне 
богослужения, мы должны пом-
нить, что здесь невидимо при-
сутствует Сам Господь! Это мы 
по окончании богослужения 
расходимся по своим нуждам. 
Поэтому, наверно, у многих 
и есть такое представление:  
зашли в храм, богослужения 
нет, значит, можно разгова-
ривать в голос и вести себя 
вольно. Но Господь-то из 
храма никуда не уходит, это 
и есть Его Дом. Так что в храме в 
любое время следует вести себя 
благоговейно. Тем самым не будете 
испытывать на «прочность» служащих 
храма, а, наоборот, приобретете в их 
лице добрых и искренних помощников.
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Где твое жало?
как правильно относиться к смерти
«Смертию смерть поправ!» — слова пасхального тро-
паря провозглашают торжество жизни. После Воскре-
сения Господня смерть уже не властна над человеком, 
а значит и отношение к ней должно измениться. По-
чему же мы по-прежнему предпочитаем «не думать о 
плохом», какие псевдоправославные суеверия связаны 
со смертью, что Господь подразумевал под фразой « 
…предоставь мертвым погребать своих мертвецов» 
(Мф. 8:21-22) и почему Он заплакал, узнав о смерти Ла-
заря — на эти и другие вопросы отвечает иерей Михаил 
Макухин.

&

&

Люди чаще всего стараются о 
смерти не думать и не говорить, 
присутствует какой-то суеверный 
страх. почему это неправиЛьно?

в правосЛавной традиции даже 
существует понятие «память 
смертная». что оно означает?

Это неправильно, потому что смерть не является концом всего. Конечно, 
если человек не верит в Бога, считает, что смерть — это обрыв наших 
жизненных стремлений, достижений, то он старается о «плохом» не думать. 
Но мы знаем, что жизнь на этом не заканчивается, смерть — только порог, 
который каждому придется переступить на пути к вечному бытию. Это раз-
лучение души и тела, причем разлучение не вечное. Господь даст нам новое 
тело после воскресения. И разумно было бы человеку заранее готовиться к 
моменту перехода в иную жизнь, тем более нам об этом говорит Священное 
Писание. Задумываться о смерти, готовиться к ней — правильно, и земную 
жизнь, которая является преддверием иной жизни, нужно проводить соот-
ветствующе.

Память смертная — это воспоминание и размышление о предстоящей 
кончине и подготовка к Страшному Суду. После окончания земной жизни 
каждого из нас ожидает Суд Божий. Человек получит от Бога оценку своей 
жизни. Мы должны помнить об этом и стараться жизнь проводить так, чтобы 
не быть осужденным. К сожалению, любой человек поврежден греховной 
болезнью (она-то и является причиной того, что человек — смертен), которая 
проявляется в том, что человек отступает от воли Божией. Но, даже на-
рушая волю Божию, верующий человек может исправиться. Господь дает 
нам такую возможность, ожидает, что мы увидим свои ошибки, проведем 
определенную работу и избавимся от них. Только очень важно понимать, что 
исправление человека невозможно без помощи Божией. Так же, как невоз-
можно человеку самому себе сделать операцию. Если занозу, допустим, мы 
еще худо-бедно сможем вытащить, то операцию на сердце человек сам себе 
не проведет. Так же и в духовной жизни. Мы приносим Господу покаяние, об-
ращаемся к Нему за помощью, и Он производит операцию на нашем сердце. 
Мы не сами спасаемся, а Богом спасаемся, но при условии нашей веры.
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Кризис веры происходит от ее слабости. Бывает, что человек считает себя 
верующим, а на деле заменяет веру суеверием, ходит в храм, но не задумы-
вается, что Бог реален, что мы живем с Богом, общаемся с Ним. Человек 
«вычитывает» молитвенное правило, как какие-то мантры. Приходит в храм, 
чтобы написать записочку, и верит, что если священник ее прочитает, что-то 
изменится… Но на самом деле перемены происходят, если мы действительно 
с Богом общаемся, приносим Ему свои переживания, живем с Богом, прихо-
дим в храм и понимаем, что на совершаемой литургии незримо присутствует 
Господь. А когда мы живем с Богом, то и отходим из этого мира ко Господу. 
И понимаем, что близкий наш человек тоже ушел к Богу. И если мы Богу до-
веряем во всем, то и в этом моменте будем доверять. Как помочь человеку, 
переживающему трагедию? Прежде всего, молиться за него, просить, чтобы 
Господь укрепил его. Стараться поддержать не столько словом, сколько 
своей жизнью, своей верой. Потому что одно дело — советы давать: «Пойди 
помолись, подай милостыню», а другое, когда человек видит ваше участие 
в своей жизни. То, что его не оставляют один на один с горем, подкрепляет 
веру. Помогает в таких ситуациях и чтение житий святых. Мы видим пример 
людей, которые испытывали не меньшие скорби, но веру свою проявляли 
делами. Самое же главное — стараться не забывать Бога и прибегать к Нему 
за помощью.

Конечно, нельзя воспринимать эти слова, как запрет на погребение наших 
родственников. В книге Товита, например, рассказано о некоем человеке 
— Товии, праведность которого была именно в том, что он погребал людей, 
которых некому было погребать. Так что дело это богоугодное.
Важно посмотреть, кому и для чего эти слова были сказаны. Иисус Хри-
стос в Евангелии говорит это апостолу Матфею, который хотел похоронить 
своего отца. Видимо, Господь видел в ситуации что-то другое. Ведь у людей 
погребению сопутствует много обрядов, не связанных с богопочитанием, 
часто за погребением следует раздел имущества или другие суетные дела. 
Видимо, для того чтобы апостол не отвлекался на них, не забыл о главном 
своем призвании, Господь и предостерег его.
Этими словами Господь и нас предостерегает от следования множеству суе-
верий, которые связаны с погребением. Мы уже упоминали, что многие люди 
смерти боятся и стараются от нее отгородиться. Почему? Ведь в православ-
ной традиции, например, мощи святых извлекают из земли и выкладывают 
для поклонения, они становятся цельбоносными, и это действие благодати, ко-
торую Христос принес в наш мир. До пришествия же Христа все было иначе, 
прикосновение к мертвому телу оскверняло, умершего старались как можно 
быстрее похоронить. Люди боялись того, что прикосновение к мертвому чело-
веку, прикосновение к смерти тоже влечет за собой смерть. Но на самом деле, 
смерть — это следствие греха. И Господь нас оберегает от неправильного 
отношения к смерти. Мы выше говорили о православном понимании страха 
смертного, а есть как раз неправославный страх, когда человек пытается со 
смертью «договориться». Эти договоры происходят по внушению дьявольско-
му и направлены на то, чтобы человек ушел от Бога, не обращался к Нему, 
а совершал какие-то магические действия. Причем эти магические действия 
могут  производиться и с православными атрибутами. Хоронят человека и 
больше всего переживают, куда правильно «молитовку» положить и в какую 
руку иконочку вложить. На самом деле, если человек не верил в Бога и если 
за него никто не будет молиться, неважно, в какую руку вы ему икону вложи-
ли, от этого ничего не изменится и не произойдет! Важна вера, важно живое 
человеческое участие. И Господь Иисус Христос призывает нас к делам веры. 
А договориться со смертью невозможно, человек в любом случае умирает, но 
избавиться от смерти, от ее действия и страха он может только с Богом.

даже дЛя верующего чеЛовека 
смерть бЛизкого может стать не-
поправимой трагедией, вызвать 
кризис веры. почему так происхо-
дит и чем можно помочь?

в евангеЛии господь говорит: 
«…предоставь мертвым погребать 
своих мертвецов» (мф. 8:21-22). 
что означают эти сЛова?
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Мы не знаем, во всех ли грехах раскаялись усопшие сродники. Зато точ-
но знаем, что человек не может жить и не грешить. Поэтому молимся ко 
Господу и просим прощения их грехов. Мы предполагаем, что человек 
нуждается в нашей помощи. Это лучше, чем если мы будем беспечно на-
деяться, что человеку Бог все простил, и никаким образом не позаботимся 
о его посмертной участи. Кроме того, молитвы об усопших нужны не только 
усопшим. Они нужны и нам как напоминание о грядущих испытаниях, о том, 
что и мы должны готовиться к этому событию. Также это молитвенная связь 
между двумя Церквями — Церковью Воинствующей, которая в мире сем, 
и Церковью Торжествующей, которая на небе. Плюс ко всему молитва за 
усопших — это еще и дело милосердия. Человек приходит в храм Божий, 
жертвует своим временем, демонстрирует свою веру в то, что Господь 
простит. Наша молитва за усопших — подтверждение нашей веры и дело 
милосердия, творимое ради почивших сродников. Приходя в храм, мы по-
казываем, что любим их, что не безучастны к их судьбе.

Господь в тот момент плакал не только над Лазарем, Он плакал над всем 
человечеством. Он видел, что человек, которого Бог создавал для Веч-
ности, умирает во времени, распадается, разлагается. И в этом эпизоде, 
собственно говоря, проявляется, что Христос был и истинным Богом, и 
настоящим человеком. Именно человечность проявилась в том, что Христос 
оплакивал печальную участь Лазаря, который, как и любой человек, был 
подвержен смерти.

Вопрос не в том, показывать или не показывать смерть, приучать человека 
к этому или не приучать. Надо приводить к вере в Бога, а у верующего будет 
правильное отношение ко всему, в том числе к вопросу смерти. Почему 
современный человек старается и детям смерть не показывать, и самому 
меньше с ней соприкасаться? Потому что он живет только здесь и сейчас, 
жизнью материальной, сегодняшней, суетной и конечной. Ему не хочется 
разрушать ту иллюзию, которую он создал вокруг себя — что та жизнь, 
которой он живет, была вчера, есть сегодня, будет завтра и всегда. Этот 
миф не хочется развенчивать, поэтому такому человеку надо как можно 
быстрее убрать с глаз напоминание о том, что смерть придет и к нему. Про-
исходит это от того, что человек не верит в Бога, не верит, что есть что-то за 
пределами земной жизни, поэтому хочет как можно спокойнее, комфортнее 
пожить в настоящем. В отличие от верующих людей, для которых земная 
жизнь — это преддверие вечности. Мы не просто не боимся смерти, а ждем 
грядущей жизни. В Символе веры мы читаем «чаю (то есть жду с нетерпе-
нием!) воскресения мертвых». Именно поэтому Пасха для нас — это самый 
радостный и торжественный праздник. Мы ожидаем, что будет воскресение 
мертвых и только тогда-то жизнь и начнется.
Почему здесь мы терпим скорби? Потому что наша земная жизнь —  это 
некий вокзал в чужой земле, а мы едем домой, туда, где нас все любят, где 
мы всех любим, где наш Господь. И мы, конечно, ждем с нетерпением, когда 
приедет поезд, на котором наконец-то отправимся на родину, в горний Иеру-
салим. И у нас одно желание — доехать. Да, в дороге мы тоже стараемся на-
ходиться в каком-то разумном комфорте, но все равно понимаем, что на вок-
зале нет смысла строить себе дом. Мы не собираемся там жить постоянно, 
понимаем, что придет поезд и мы уедем отсюда, а когда приедем домой, там 
уже будем обосновываться. Поэтому мы чаем воскресения мертвых и жизни 
будущего века, а нынешний век поврежден грехом и поврежден не только 
сам человек, но и все вокруг. Именно поэтому в этой жизни невозможно жить 
без скорбей, но мы знаем, что это все временно и это все преодолимо.

мы верим, что наши умершие 
бЛизкие встретиЛись с Любящим 
богом, что им сейчас Лучше, чем 
в земной жизни, но моЛимся, 
чтобы обЛегчить их посмертную 
участь. значит не обязатеЛьно им 
там хорошо? зачем мы моЛимся 
об усопших?

раньше чеЛовека готовиЛи к 
погребению бЛизкие. в нашем 
цивиЛизованном мире умершего 
как можно быстрее увозят специ-
аЛьные сЛужбы. родственники 
все чаще видят тоЛько закрытый 
гроб, выставЛенный в красивом 
заЛе, рядом с портретом покой-
ного. детей стараются уберечь, 
чтобы они не видеЛи смерть. 
правиЛьно Ли это иЛи нет?

почему господь иисус христос 
запЛакаЛ, когда узнаЛ о смерти 
Лазаря? ведь он знаЛ, что вос-
кресит его?

&

&

&
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Сырная история

фильм
Премьерный показ документального фильма «Сырная история» состоялся в культурно-досуговом центре 

Севска. Кинолента Георгия Акопяна и рубена Маншпайзера повествует о том, как компании «Умалат» удалось 
в небольшом российском городе создать успешное производство вкуснейших мягких сыров по итальянской 
технологии pasta filata. 

Началась сырная история 15 лет назад, когда бизнесмен Алексей Мартыненко выкупил предприятие «Севский 
маслодел», находившееся в тяжелом экономическом положении. 

— Кроме казеина там производили еще сыр брынза. Я дома тоже делал брынзу и моцареллу, и меня это за-
интересовало. Стал вкладывать деньги в производство, но, к сожалению, долгое время результата не было. Для 
меня результат — это, в первую очередь, качественный продукт. Спустя время начали заканчиваться ресурсы — и 
моральные, и финансовые. И в тот момент я решил закрыть предприятие, но в глубине души все-таки надеялся на 
чудо…, — рассказывает генеральный директор ЗАО «Умалат» Алексей Мартыненко. 

И чудо случилось. Предложение наладить производство моцареллы в Севске принял итальянский сыродел  
Антиоко Пинна, и спустя некоторое время дело пошло. 

— Главное в этой работе — ни в коем случае не думать, что ты уже всего достиг, а также не бояться работать 
руками, — говорит Антиоко, который с 1970 года занимается производством моцареллы.  — Сейчас я могу 
утверждать, что качество продукта, выпускаемого компанией «Умалат», лучше, нежели у огромного количества 
моцареллы, производимой в Италии».  

В настоящее время мощности компании «умалат» увеличиваются, в планах Алексея Мартыненко — вывести завод 
на другой уровень: «Мы действительно создали неплохое предприятие, хорошую команду, все люди замотивированы. 
Но я рассчитываю, что мы будем двигаться дальше, и наш завод станет лучшим заводом сырного производства в 
России. Надеюсь, с Божией помощью у нас это получится». 

— Постарайтесь с добрым настроением относиться к своей работе, потому что когда вкладываешь сердце в из-
готовление продукта, он получается хорошим, — напутствовал сотрудников завода «Умалат» клирик брянского 
Спасо-Гробовского храма иерей иоанн Выхованец, принявший участие в презентации от лица духовенства.

Елена ЛАРИНА
Фото пресс-офиса ЗАО «умалат» 

В СеВСке Сняли
документальный
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Традиционно на Руси особенным образом готовились к Пасхе Господней. Воскресение Христово встре-
чали торжественно, накрывали обильные столы и после ночного богослужения разговлялись. Обычно 
к Пасхе готовят три основных блюда-символа   — кулич, творожную пасху и крашеные варёные яйца. Эти 
продукты освящают в Великую Субботу, и с них начинается разговление. Предлагаем вашему вниманию 
интересные рецепты пасхи на основе рикотты, а также десерта — кексиков с шоколадом от севской 
компании «Умалат» по производству рассольных сыров. 

Встречаем Пасху ГосПодню!

Необходимые ингредиенты:
• Шоколадный маскарпоне Unagrande (180 г)
• 150 мл сливок 20% • 1 ч. л. сухих дрожжей  
• 200 г муки • 75 г сливочного масла «умалат»
• 7 желтков • 50 г сахара • 1 ст. л. ванильного сахара
• 1/4 ч. л. соли • сахарная пудра по вкусу

Необходимые ингредиенты:
• рикотта Unagrande (250 г) – 3 пачки • 2 апельсина
• 150 г сливочного масла «умалат»
• 175 г сахара • 100 мл сливок 33%

Пасха из рикотты с апельсиномВ христианстве кулич — это прообраз артоса (в пере-
воде с греческого «квасной хлеб», иначе просфора всецелая), 
который освящают в Пасхальную ночь и совершают с ним 
Крестные ходы вокруг храма на Пасхальной седмице и затем 
в Светлую субботу раздают верующим как великую свя-
тыню. После Воскресения Христова Апостолы оставляли 
за столом место для Спасителя и клали на него хлеб. Так и в 
семье в центре пасхальной трапезы стоит кулич — домаш-
ний артос, который символизирует Воскресшего Господа. 
Как правило, кулич выпекается из сдобного теста и имеет 
форму цилиндра с «шапочкой» на верхушке. 

Творожная пасха, напротив, формируется в виде пира-
миды. Усеченная пирамида — символ гроба, в котором про-
изошло великое чудо воскресения Иисуса Христа. Именно 
поэтому на одной из внешних сторон творожного кули-
ча-пирамиды размещают буквы «ХВ» — Христос Воскресе. 
На оставшихся сторонах пирамиды принято изображать 
крест, копье или трость, а также ростки и цветы, сим-
волизирующие страдания, которые Спаситель претерпел 
на Кресте. Таким образом, пасхальный кулич заместил на 
праздничном столе ветхозаветного пасхального агнца. 
Окрашенные на Пасху куриные яйца, особенно в красный 
цвет — знак Царского достоинства Спасителя, также 
служат символом возрождения и крови Христа, пролитой 
за все человечество.

Пасхальные кексики с шоколадом

Как приготовить
Для опары: в большую миску налейте теплые сливки, 
всыпьте сухие дрожжи и 100 г муки. Перемешайте вен-
чиком, накройте полотенцем и оставьте на 2 часа.
Для теста: сливочное масло слегка взбейте вилкой. 
Желтки взбейте миксером с обычным и ванильным 
сахаром. Добавьте к опаре. Всыпьте оставшуюся муку 
и тщательно перемешайте. Добавьте сливочное масло, 
соль и вымесите тесто. Накройте полотенцем и оставьте 
на 1,5–2 часа.
Получившееся тесто разложите по небольшим формоч-
кам с отверстием в середине. Выпекайте 20–25 минут 
при 160 °С.
Шоколадный маскарпоне поместите в кондитерский 
мешочек. Остывшие кексики посыпьте сахарной пудрой. 
В серединку каждого выпустите из кондитерского ме-
шочка маскарпоне.

6–12
порций

4 ч
подготовка

20–25 мин
приготовление

6
порций

1 ч 30 мин
подготовка

20 мин
приготовление

8 ч
охлаждение

Как приготовить
Рикотту выложите в сито, выстланное марлей. Собери-
те концы марли над рикоттой, сверху поместите груз и 
оставьте на 1 час, чтобы стекла сыворотка.
Апельсин нарежьте маленькими ломтиками. В сково-
роде распустите масло. Добавьте сахар и, помешивая, 
слегка карамелизуйте на маленьком огне (5 минут). 
Добавьте апельсины, перемешайте и варите 5 минут. 
Влейте сливки и варите до загустения. Снимите с огня, 
дайте остыть, затем уберите в холодильник на 30 минут.
Апельсиновую массу перемешайте с рикоттой. Выложи-
те в пасочницу, выстланную марлей, накройте свобод-
ными концами марли и поместите под гнет на ночь в 
холодильник. утром осторожно переверните на тарелку. 
Пасочницу удалите. Пасху можно украсить ломтиками 
апельсина.
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На обложке использован фрагмент картины
А.А.Бучкури «Пасхальное утро»

…Мы пошли на кладбище. Каждая травинка, каждый распустившийся листок 
на деревьях и кустах, и все живое вместе с мертвым было освещено солнцем. 
Везде служили панихиды. С разных сторон обширного старинного кладбища 
долетали голоса песнопений:
Со духи праведных скончавшихся.
Воскресение День просветимся людие.
Смертию смерть поправ…
— Вечная память…
… Говорили о покойниках как о живых людях, ушедших на новые жительные 
места.
Останавливаясь у родных могил, трижды крестились и произносили: Христос 
Воскресе!
Хоть и говорили кругом о смертном, но это не пугало.
— Жизнь бесконечная… Все мы воскреснем… Все встретимся… — доносились 
до меня слова священника, утешавшего после панихиды богатую купчиху За-
донскую, недавно похоронившую единственного сына.
Между могил с визгом бегали ребята, играя «в палочку-воровочку». На них ши-
кали и внушали: «не хорошо», а они задумаются немножко и опять за свое.
Батюшка Знаменской церкви отец Константин, проходя с кадилом мимо ребят, 
улыбнулся и сказал своему дьякону:
— Ишь они, бессмертники!
— Да шумят уж очень…
— Нехорошо это… на кладбище…
— Пусть шумят… — опять сказал батюшка, — смерти празднуем умерщвле-
ние!..
На ступеньках усыпальницы, похожей на часовню, сидел сухощавый и как бы 
щетинистый старик и говорил сердитым голосом, без передышек и заминок, 
окружавшим его людям:
Поминальные дни суть: третины, девятины, сорочины, полугодины, годины, 
родительские субботы и вселенские панихиды…
— Это мы знаем, — сказал кто-то из толпы.
— Знать-то вы знаете, а что к чему относится, мало кто ведает. Почему по смер-
ти человека три дня бывает поминовение его? Не знаете. Потому, чтобы дать 
душе умершего облегчение в скорби, кою она чувствует по разлучении с телом.
В течение двух дней душа вместе с ангелами ходит по земле, по родным ме-
стам, около родных и близких своих, и бывает подобна птице, не ищущей гнезда 
себе, а на третий возносится к Богу.
— А в девятый? — спросила баба.
— В этот день ангелы показывают душе различные обители святых и красоту 
рая. И душа люто страждет, что не восхотела она на земле добрыми делами 
уготовить себе жилище праведных…
В это время пьяный мастеровой в зеленой фуражке и с сивой бородою с тоскою 
спросил старика:
— А как же пьяницы? Какова их планида?
— Пьяницы царствия Божия не наследуют! — отрезал старик, и он мне сразу не 
понравился. Все стало в нем ненавистно, даже усы его щетинистые и злые. Мне 
захотелось высунуть язык старику, сказать ему «старый хрен», но в это время 
заплакал пьяный мастеровой:
— Недостойные мы люди… — всхлипывал он, — мазурики! И за нас-то, мазу-
риков и сквернавцев, Господь плакал в саду Гефсиманском и на крест пошел 
вместе с разбойниками!..
Мне захотелось подойти к пьяному и сказать ему словами матери: слезы да по-
каяние двери райские отверзают…
Старик посмотрел прищуренным вороньим глазом на скорбящего пьяницу, об-
локотившегося на чей-то деревянный крест, и сказал как пристав:
— Не нарушай общественной тишины! Не мешай людям слушать… греховодник!
…В течение тридцати дней душа водится по разным затворам ада, а за сим воз-
носится опять к Богу и получает место до страшного суда Божия…
И почему такие хорошие святые слова старик выговаривает сухим и злым язы-
ком? — думал я. — Вот мать моя по-другому скажет, легко, и каждое ее слово 
светиться будет… Выходит, что и слова-то надо произносить умеючи… чтобы 
они драгоценным камнем стали…

Василий Никифоров-Волгин
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